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El personero municipal de 
Maicao, Ever Quintana Rodrí-
guez, participó en el denomi-
nado Punto de Encuentro Con 
Comunidades (PECC) en la línea 
férrea, en zona rural de Uribia y 
Maicao.

Cabe indicar que el objetivo 
de este encuentro fue para arti-
cular con el apoyo de los gobier-
nos locales y departamental, 
la atención a la resolución de 
conflictos internos y/o quejas de 
terceros asociados con temas 

recurrentes en el departamento 
de La Guajira.

Hay que decir que durante 
esta semana se han presentado 
varios paros en la línea férrea de 
Cerrejón, entre ellos dos que se 
encuentran activos a la altura 
del kilómetro 127.

Por ello, la importancia del 
ministerio público en este Punto 
de Encuentro Con Comunidades 
(PECC) para poder generar diá-
logos con los manifestantes y 
se pueda restablecer el flujo del 
tren de la multinacional.

Se espera que con la pre-
sencia de los funcionarios que 
garanticen los derechos de los 
manifestantes, se pueda gene-
rar una pronta solución a dicha 
problemática de la protesta en 
la línea férrea.

El director nacional del 
Invias, Juan Carlos Mon-
tenegro Arjona, estuvo 
este jueves 20 de junio 

en el departamento de La Gua-
jira.

El funcionario del gobierno 
nacional aprovechó su estadía 
en el territorio para reunirse con 
líderes sociales de Manaure y 
Riohacha. 

Invias informó por sus redes 

sociales el objetivo de la visita 
de Juan Carlos Montenegro Ar-
jona.

“En el marco de la sentencia 
T-302, allí identificamos necesi-
dades y condiciones de las vías 
que requieren ser intervenidas 
dentro del esquema de conti-
nuación”, advirtió el Instituto 
Nacional de Vías.

Cabe indicar que los líderes 
indígenas están pidiendo la ter-

minación de vías terciarias para 
poder atender sus necesidades 
básicas, como transportarse a 
niños, niñas y adolescentes a 
colegios y además de movilizar 
sus alimentos hacia sus ranche-
rías.

Todas estas peticiones fue-
ron escuchadas por el director 
nacional de Invias en distintas 
comunidades indígenas de Ma-
naure y Riohacha.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, rechazó este jue-
ves 20 de junio el atraco a mano 
armado propiciado por crimina-
les en el tramo que comunica 
de Cuatro Vías en Maicao con el 
municipio de Uribia.

El asalto quedó grabado en 
videos aficionados de conduc-
tores y generó la reacción in-
mediata del mandatario de los 
guajiros.

“He hablado con la Primera 
División del Ejército Nacional 
para exigirle que tome el control 
de la vía. No se puede descuidar 
ni por un segundo ningún tra-
mo. Esa es la consigna que he 
dado a nuestra Fuerza Pública”, 
afirmó Jairo Aguilar.

De igual manera, el gober-
nante sigue esperando la judi-
cialización por parte de los en-
tes como Sijin y Fiscalía de esta 

banda que durante este año 
2024 tiene azotado este tramo 
vial. 

“He convocado a un trabajo 
articulado que requiere la coor-
dinación de Fuerza Pública y 
justicia para que se garantice 
la seguridad y, al mismo tiempo, 
se judicialice, se autoricen alla-
namientos y capturas para en-
frentar con decisión y en todos 
los frentes a los bandidos”, dijo 
el mandatario.

Finalmente, afirmó el Go-
bernador que “entre todos, de-
bemos hacer de La Guajira un 
departamento seguro”.

Cabe resaltar que durante 
este año 2024 se han registrado 
más de 10 asaltos a mano arma-
da de criminales en este tramo 
vial y en donde las víctimas son 
conductores que se movilizan a 
Maicao, Manaure y Uribia.

Para poder atender peticiones de manifestantes en la línea férrea de Cerrejón

Para atender necesidades de la población en el marco de la Sentencia T-302

“Se autoricen allanamientos y capturas para enfrentar con decisión y en todos los frentes 
a los bandidos”, advirtió el mandatario

Personero de Maicao, Ever Quintana, participó en el Punto 
de Encuentro Con Comunidades

Director nacional de Invias estuvo en La Guajira y se 
reunió con líderes indígenas de Manaure y Riohacha

Gobernador Jairo Aguilar rechazó atraco en la 
vía Cuatro Vías a Uribia y exige a las autoridades 
la judicialización de esta banda

El director nacional del Invias, Juan Carlos Montenegro Arjona, escucha a líderes indígenas de La Guajira para mejorar las vías que conectan sus comunidades.
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EL CONGRESITO

Jaime Luis Buitrago García, alcalde de Uribia.

Hoy, regresan a Riohacha 
procedentes de Bogotá, 
los docentes afiliados a 
Asodegua

Al oído del director 
de la Corporación 
Autónoma Regional
de La Guajira, 
Samuel Lanao
Robles: "no se 
duerma en sus
laureles"

Las "mulas" que se atraviesan 
en las carreteras del desarrollo 
del departamento de La Guajira 
y del Distrito de Riohacha

Teniendo en cuenta que la hermo-
sa desembocadura del Río Ranche-
ría en el Mar Caribe del Distrito de 
Riohacha, se encuentra llena de 
mucho material vegetal y en don-
de se incluyen los manglares.
Esta situación de orden natural se 
presenta desde hace varios años y 
contribuye a que en época de in-
vierno el agua del Río Ranchería 
se desborde hacia varias calles del 
barrio Arriba, sin descartar la Calle 
Ancha.
Lo cierto es que sí Corpoguajira 
realiza el trabajo de limpieza en 
mención, la desembocadura del 
Río Ranchería, mejoraría desde el 
punto de vista navegable y tam-
bién la panorámica natural sería 
mucho más impactante para los 
turistas nacionales y extranjeros 
que visitan a la ciudad de Rioha-
cha, cada año.
Señor director de Corpoguajira: 
no se duerma en sus laureles con 
relación al desarrollo ecológico de 
la capital del departamento de La 
Guajira.
¡Habrá que esperar!

Y no es para menos.
Porque son los mismos "líderes" de poca 
monta que ya se acostumbraron a alimentar 
a algunas comunidades indígenas wayuu y 
no indígenas para que de mala fe salgan a 
bloquear las vías públicas y a la misma línea 
férrea de la empresa Cerrejón.
Lo que sorprende es que esos "líderes" cuya 
capacidad mental no va más allá de sus na-
rices, están totalmente identificados y en 
ningún momento son judicializados por vio-
lar la ley de orden público y a la vez atentar 
contra el desarrollo social de una región que 
ya no resiste más bloqueos que están dejan-
do pérdidas súper millonarias tal como lo 
señala la Cámara de Comercio de La Guajira.
Se pensó que con la realización de un panel 
organizado por la Gobernación de La Guaji-
ra, las cosas iban a cambiar. Pero nada que 
la situación cambia.
Los bloqueos siguen evidentes: por aquí, por 
allá y por todas partes.
¿Será qué los bloqueos terminarían en el de-
partamento de La Guajira y en el Distrito de 
Riohacha, cuando se muera el "Pajarito" del 
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro? 
¡Habrá que esperar!

Después de haber participado en 
una larga jornada de protesta en 
asoció con la Federación Colom-
biana de Educadores, Fecode, hasta 
lograr que se hundiera en la plena-
ria del Senado de la República, el 
Proyecto de Ley Estatutaria de la 
Educación. 
Para los docentes esta iniciativa 
que nació del gobierno de Gustavo 
Petro Urrego, era lesiva para sus 
intereses laborales, académicos y 
también en el campo de la salud.
Hay quienes aseguran que los edu-
cadores guajiros que regresan de 
Bogotá serían recibidos en Rioha-
cha, al ritmo de la "Chichamaya".
¡Habrá que esperar!

El Proyecto de Ley que bus-
caba garantizar la cobertura y 
el suministro del servicio públi-
co de telecomunicaciones y TIC 
en todo el territorio nacional fue 
aprobado en el Congreso de la 
República y pronto se convertirá 
en Ley de la República.

Esta iniciativa de la autoría 
del Senador Alfredo Deluque 
pretende declarar de utilidad 
pública e interés social el ten-
dido de las redes para llevar 
internet y conectividad a todos 
los rincones de Colombia. De 
esta manera, se haría uso de 
la infraestructura que ya existe 
acogiéndose a la normativa y a 
los procedimientos establecidos 
en la ley 56 del 81, la cual decla-
ró de interés público las obras 
tendientes a la generación de 
energía eléctrica y reguló la ser-
vidumbre pública de conducción 
de energía. 

La eficiencia de este proce-
dimiento ha permitido que más 
de 30 compañías de energía y 
cerca de 26.333 km de redes 
operen de forma interconectada 
sin mayores dificultades en el 

despliegue de la infraestructura, 
lo cual permite que las regiones 
del país reciban el servicio de 
energía eléctrica, las 24 horas 
del día, todo el año. Justamente 
esa efectividad en los procedi-
mientos y los resultados exito-
sos en este sector, es lo que se 
pretende replicar ahora con los 
servicios de telecomunicaciones 
y TIC.

En muchos territorios del 
país es difícil tender redes in-
termunicipales porque los pres-
tadores de redes y servicios 
TIC, encuentran obstáculos en 
el uso de predios de terceros 
para los procesos de expansión, 
operación y mantenimiento de 
redes y no cuentan con proce-
sos administrativos y judiciales 
que les permitan constituir ser-
vidumbres de paso para la insta-
lación de infraestructura (torres 
y redes). 

En el cuarto y último debate 
de este proyecto aprobado por 
unanimidad, el senador aseguró 
que “es una iniciativa de gran 
utilidad para brindar una solu-
ción garantista y efectiva a los 

colombianos, especialmente a 
los más vulnerables; así como 
proponer un procedimiento ex-
pedito para dotar a los opera-
dores de una herramienta que 
garantice su funcionalidad. Este 
proyecto, necesario y oportuno, 
contribuye a disminuir las bre-
chas sociales, ya que el inter-
net es hoy en día, un servicio 
esencial y universal de gran im-
portancia para el desarrollo del 
país”.

El alcalde Jaime Luis Buitra-
go García y su equipo de gobier-
no reiteraron su compromiso de 
resolver la problemática del ser-
vicio de energía eléctrica en el 
municipio. A pesar de las mesas 
técnicas y compromisos con la 
empresa prestadora de energía, 
los problemas persisten y tien-
den a empeorar. 

El alcalde ha solicitado nue-
vamente la atención prioritaria 
del Viceministerio de Minas y 
Energía y la Superintendencia 
Nacional de Servicios Públicos. 
Además, planea realizar visitas 
personales a Bogotá para bus-
car soluciones de fondo y de-
fender los intereses del pueblo 
Uribiero.

Tras las recientes fallas en el municipio Iniciativa de la autoría del senador Alfredo Deluque

Alcalde de Uribia exige 
soluciones urgentes 
para el servicio de 
energía eléctrica

Aprobada la ley de redes TIC para 
llevar internet y conectividad a 
toda Colombia

Alfredo Deluque, senador guajiro.
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EL CONGRESITO

El Presidente de la 
República de Colombia, 
Gustavo Petro Urrego, 
le salió al "quite" a una 
opinión del senador 
guajiro, Alfredo Deluque 
Zuleta

Algunos sindicalistas de 
"izquierda" estarían de 
acuerdo y respaldaría 
los bloqueos a las vías 
públicas y a la línea 
férrea de la empresa 
Cerrejón

A defenderse con
argumentos jurídicos.
Porque se lo podría 
llevar la "CORRIENTE"

¿De qué sirvió el panel 
de la Gobernación de La 
Guajira si los bloqueos 
a la vía férrea de la
empresa Cerrejón,
continúan? 

Tiene que ver con el diputado del 
Pacto Histórico, Luis Fernando Lobo 
Barreras, a raíz de que en el seno del 
Tribunal Contencioso Administrati-
vo de La Guajira, se inició en firme 
el proceso de nulidad electoral que 
busca su salida de la Asamblea De-
partamental de La Guajira.
Su elección fue demandada por vio-
lación a la ley de doble militancia. 
Se anota que Luis Fernando Lobo 
Barreras, es de izquierda, pero en 
las pasadas elecciones regionales 
respaldó las candidaturas de Jim-
my Boscán Torres a la Gobernación 
de La Guajira, y a Genaro Redondo 
Choles, a la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha.
De todas maneras, este es un pro-
ceso en donde Luis Fernando Lobo 
Barreras tendrá que defenderse para 
evitar que el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira no le 
falle en contra, sino a su favor.
Lo cierto es que este sería un fallo de 
primera instancia al que le procede 
el recurso de apelación ante la Sec-
ción Quinta del Consejo de Estado.
¡Y listo el Pollo!

La Gobernación de La Guaji-
ra, a través de la Secretaría de 
Gobierno y la Dirección de Pla-
neación, está convocando a la 
sociedad civil y a las organiza-
ciones sociales a formar parte 
del Consejo Departamental de 
Participación Ciudadana.

Esto con el propósito de pro-
mover una participación inclusi-
va y representativa en la toma 
de decisiones a nuestra comu-
nidad.

Por esta razón, hicieron un 
llamado a la ciudadanía para 
que haga parte de este impor-
tante consejo.

Entre los convocados es-
tán: representantes del sector 
turismo, representantes de los 
organismos de acción comunal, 
representantes de veedurías 
ciudadanas, representantes del 
sector comercio, representantes 
de asociaciones campesinas, 
representantes de la comunidad 
Negra, Afrocolombiana, Raizal y 
Palenquera.

Al igual que también fueron 
convocados: representantes de 
la comunidad indígena Wayuu, 
representantes de la comunidad 
indígena Kogui, representantes 
de organizaciones de mujeres, 

representantes de organizacio-
nes juveniles, representantes 
de personas con discapacidad, 
representantes de la población 
LGTBIQ+, representantes de 
adultos mayores y representan-
tes de organizaciones religiosas.

“La participación activa y 
diversa es esencial para garan-
tizar una representación equita-
tiva en el desarrollo y bienestar 
del departamento. Por lo tanto, 
se invita a todas las personas y 
entidades mencionadas a for-
mar parte activa en la construc-
ción colectiva”, advirtió la gober-
nación de La Guajira.

Cabe indicar que la convo-
catoria estará abierta hasta el 
21 de junio de 2024. De igual 
manera que los resultados de la 
votación serán publicados en la 
página web de la Gobernación 
de La Guajira.

“Aquellas personas que es-
tén interesadas en obtener más 
información sobre el y presentar 
sus postulaciones, podrán ha-
cerlo por medio de este enlace 
(Consejo Departamental de Par-
ticipación Ciudadana (google.
com)”, finalizó el gobierno de-
partamental.

Convocatoria estará abierta hasta el 21 de junio de 2024

Gobernación de La Guajira está convocando a la ciudadanía 
para formar parte del Consejo Departamental de Participación 
Ciudadana

Fue en su cuenta de "X" y con relación al 
Proyecto de Ley Estatutaria de la Educa-
ción que no pasó en la plenaria del Senado 
de la República.
El mandatario de los colombianos, dijo:
"Nada más necesario que garantizarle al 
pueblo guajiro su derecho universal a la 
educación. Pero no. 
Quieren es montar institutos de garajes 
como hicieron con decenas de EPS para 
sacar el dinero del estado y echárselo al 
bolsillo. 
Querían hacer con la educación pública lo 
mismo que hicieron con la salud".
Hay que señalar que también Alfredo Delu-
que Zuleta en su cuenta de "X" le respondió 
al presidente, de la siguiente manera: 
"Presidente, gracias por citar mis opi-
niones ahora, ojalá las hubiese tenido en 
cuenta cuando denuncié el tema de los ca-
rrotanques en la UNGRD.
En cuanto a la educación, en La Guajira, 
desde el año 2001, garantizamos la edu-
cación gratuita con cargos a las regalías 
sin el concurso del del gobierno nacional; 
falta mucho, ojalá que ahora, que está pre-
ocupado, tome cartas en el asunto y entre 
todos mejoremos el servicio".
¡Y no se diga más!

Son voces manifiestas en los me-
dios de comunicación sonoros del 
Distrito de Riohacha.
Es más, con relación al bloqueo de 
la línea férrea de la empresa Ce-
rrejón se justificaría teniendo en 
cuenta de que esta multinacional 
está contratando mano de obra 
calificada y no calificada que no es 
oriunda del departamento de La 
Guajira. De esa manera, se le están 
quitando muchas posibilidades de 
trabajo a la mano de obra califica-
da y no calificada de esta región 
del país.
Se precisa que actualmente la línea 
férrea de la empresa El Cerrejón se 
encuentra bloqueada en dos fren-
tes. Eso indica que la exportación 
del carbón a países europeos se 
encuentra suspendida.
¡Y no se diga más!

En esta oportunidad son dos blo-
queos que no permiten que el tren 
pueda llevar el carbón a Puerto 
Bolivar, para su exportación.
Esto demuestra que en esta región 
nadie quiere respetar las leyes. En 
el sentido de que la protesta ciu-
dadana es permitida por la institu-
cionalidad, pero el bloqueo de las 
vías no lo permita ni la Constitu-
ción Nacional y ni las leyes de la 
República.
¿De qué sirven las palabras del 
general de la Policía Nacional, 
William Rincón, cuando asegura 
que su cuerpo armado no iba a 
permitir más bloqueos a las vías 
públicas y a la línea férrea de la 
empresa Cerrejón? 
También surge el siguiente inte-
rrogante: ¿Hacia dónde va el de-
partamento de La Guajira? 
¡Averígualo Compadrito!

Luis Ramírez Díaz, director Participación Ciudadana.
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El director general del Institu-
to Nacional de Salud, Giovanny 
Rubiano y el gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar Deluque, 

firmaron el convenio de coope-
ración y asistencia técnica con 
el departamento.

El gobierno nacional infor-

mó que este convenio contará 
con un funcionario del INS en la 
secretaría departamental de La 
Guajira.

Por su parte, el Instituto Na-
cional de Salud entregó detalles 
sobre este importante acuerdo.

“Con la formalización de 
esta alianza, se consolida y rea-
firma un equipo técnico del INS 
que articulará acciones con el 

equipo de la secretaría y otros 
equipos que hacen parte de pro-
yectos de cooperación interna-
cional”, afirmó el INS.

De igual manera y según ex-
presó director general Giovanny 
Rubiano “tendremos un solo 
equipo. Haciendo un trabajo in-
tegrado, con acciones concretas 
y medibles en el departamento y 
en los municipios. No queremos 

esfuerzos dispersos, queremos 
trabajo articulado y de impacto 
en indicadores salud pública”.

Hay que indicar que este 
acuerdo se firmó en las instala-
ciones de la Secretaría de Salud 
Departamental, con sede en 
Riohacha, donde el director ge-
neral del INS aprovechó para co-
nocer las instalaciones de dicha 
entidad.

En un mensaje en X, el 
senador Alfredo Deluque 
agradeció al presidente 
Gustavo Petro por citar 

sus opiniones, pero lamentó que 
no se consideraran sus denun-
cias sobre los carrotanques en 
la UNGRD. 

Deluque recordó que desde 
2001 La Guajira ha garantizado 
educación gratuita con regalías 
sin ayuda del gobierno nacional 

y pidió al presidente que tome 
cartas en el asunto para mejorar 
el servicio.

El senador cuestionó al pre-
sidente por mencionar supues-
tos vínculos con EPS, señalan-
do que tales afirmaciones son 
falsas y dañinas. Propuso un 
diálogo constructivo en lugar 
de polarizar e insultar, y criti-
có la alineación del presidente 
con FECODE, financiador de su 

campaña, que se opuso a ser 
evaluado.

Deluque hizo un llamado a 
debatir sin defender intereses 

particulares de grupos financia-
dores y a trabajar por los intere-
ses colectivos de la educación. 
Criticó el uso de la politiquería y 

el populismo, instando a una 
colaboración abierta y pacífica 
para mejorar el sistema educa-
tivo del país.

Más de 100 emprendedores 
guajiros del norte del departa-
mento fueron certificados en el 
curso ‘Negocios Exitosos en En-
tornos Competitivos’.

Este curso fue dictado por 
el Instituto de Ciencias Políticas 
(ICP). 

La gobernación de La Guaji-
ra, por medio de la oficina de la 
Gestora Social que lidera Sara 
Daza, informó que este curso 
será para “quienes hoy se su-
man y brindan educación de ca-
lidad a La Guajira”.

De igual manera, reveló el 
gobierno departamental que “de 
la mano de las gestoras sociales 

municipales de Uribia, Maicao y 
Manaure, llevamos a cabo estas 
jornadas de formación. Hoy, son 

muchas familias guajiras que 
fortalecen sus negocios y habi-
lidades competitivas”.

Finalmente, informó el go-
bierno que lidera Jairo Aguilar 
que “preparar a nuestra gente 

para lo que viene en territorio 
es fundamental, La Guajira es 
oportunidad”.

Para articular acciones entre ambas dependencias

Lamentó que sus denuncias no fueran tenidas en cuenta

“Capital humano competitivo para las familias guajiras”, afirmó la gobernación de La Guajira

Director general del INS y gobernador Jairo Aguilar firmaron 
convenio de cooperación y asistencia técnica

Senador Alfredo Deluque critica a presidente Petro por 
manejo de carrotanques y educación en La Guajira

Más de 100 emprendedores guajiros fueron certificados 
con el curso ‘Negocios Exitosos en Entornos Competitivos’

Jairo Aguilar Deluque, gobernador de La Guajira y el director general del Insti-
tuto Nacional de Salud, Giovanny Rubiano. 

Alfredo Deluque, senador guajiro.
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Un anuncio adánico

Finalizaba el largo mes de 
mayo cuando una noticia sacu-
dió de nuevo la muy movida y 
polémica escena de la música 
vallenata. Los protagonistas del 
nuevo sismo (yo lo llamaría más 
bien cisma): El grupo vallenato 
conocido como La Banda de 5 y 
liderada por los intérpretes Ro-
berto Kammerer, Junior Saave-
dra, Marco Peñaranda y Marlon 
Rangel.  Anunciaban oficialmen-
te y a través de un comunicado 
que, se desvinculaban del valle-
nata y creaban un nuevo género 
musical al que denominan “Ban-
danato”.  

La noticia generó dos postu-
ras antagónicas como reacción. 
Por una parte, los ortodoxos 
y puristas celebraron esta de-
claración. Generalmente, este 
tipo de músicos y melómanos 
suelen rechazar toda adscrip-
ción de este tipo de formatos 
y estilos musicales al vallena-
to: “Eso no es vallenato” se les 
escucha pontificar. También es 
muy común escucharles decir: 
“Que innoven está bien, pero 
que le pongan otro nombre y no 
lo llamen vallenato”. Así que, La 
Banda del 5 es el primer grupo 
musical que les coge la caña y 
se atreve a ponerle una nueva 
etiqueta como género musical 
y reconocen que su propuesta 
no es vallenato. Eso hace feliz 
a quienes no aceptan tales in-
novaciones porque les quita de 
encima ese “incordio” que para 
ellos son los aires de este tiem-
po y propuestas de los grupos 
de la nueva ola. 

Ni tanto que queme al 
santo…

  En otra orilla, surge otra lí-
nea de opinión desde la cual, se 
considera que tal declaración y 
conato de cisma tiene mucho 
de desmedida presunción, algo 
de ligereza y un tanto de des-
espero por parte de ese grupo. 
Me sumo a esa postura, la que 
comparte también músicos y al 
mismo tiempo musicólogos aca-
démicos como Roger Bermúdez 
de la Universidad de La Guajira 
y Carlos Arturo Russo de la UPC.

Presunción porque quieren 
asumir un protagonismo por un 
invento que no han creado por 
mucho que quieran ponerle un 
nombre asociado a su grupo: 
bandanato. Este grupo musical 
no ha inventado nada que no 
existiese antes. Si su propues-
ta introduce efectos y el beat 
del reggaetón, ya otros grupos 
lo vienen haciendo desde hace 
rato. Combina con el penqueo 
del bajo, una guacharaca que 
emula el paseíto y el golpe “que-
ma´o” de caja que ya los Cas-
tilla (Rodolfo y Tito) introducían 
desde los 90. Nada que grupos 
como Kavras, Mono Zabaleta, 
Martín Elías, Diego Daza no ha-
yan incorporado al paseo chan-

dé o al formato llamado salchi-
papa.   

Carlos Russo se refiere a 
que esta propuesta “No es un 
género nuevo, para hacerlo tie-
nen que desligarse de la parte 
rítmica del vallenato que ya 
está establecida. Lo que están 
haciendo es un derivado, una 
rama del tronco vallenato como 
lo hizo Kaleth, Juancho Rois”. 
Igualmente, Roger Bermúdez, 
un experto en análisis musicoló-
gico del vallenato así lo conside-
ra: “Ellos no tienen como desli-
garse del vallenato, así que no 
están creando un género nuevo 
sino propuestas dentro del valle-
nato”. 

Diferente pero no nuevo
Algo de ligereza porque no 

es lo mismo una forma que un 
género. El género constituye 
el qué en la música y la forma 
(o ritmo) es el cómo. De pronto 
están haciendo modificaciones 
a una forma ya existente del 
vallenato no tradicional: el pa-
seo chandé. Los cambios en la 

orquestación afectan el cómo 
pero no el qué. El Binomio de 
Oro no creó un nuevo género 
cuando estilizó los coros, intro-
dujo guitarra eléctrica, teclado, 
batería y apropió contrapunteos, 
ampliación melódica, doblajes 
y hasta descargas tipo salsero. 
Tampoco lo hizo Kaleth al incor-
porar un nuevo fraseo y el ritmo 
nueva ola. Aunque Calixto creó 
el paseaito y José Velásquez el 
pasebol, estas fusiones tampo-
co pudieron desprenderse del 
vallenato; son ramas del árbol 
vallenato porque son canciones 
creadas, producidas, grabadas, 
interpretadas por músicos valle-
natos, con instrumentos vallena-
tos y consumidas por el público 
vallenato.

Un nuevo género no solo 
implica cambios en lo rítmico e 
incorporar elementos discretos 
de otros géneros (ya antes había 
llegado elementos de la ranche-
ra, la balada, el bolero, la salsa 
al vallenato). Se trata de crear 
un nuevo componente organoló-
gico y la Banda del 5 sigue con 

un acordeón, caja, guacharaca y 
bajo que suenan a vallenato. Si 
le quitamos el beat y dejamos el 
tipibajo solo se escucha vallena-
to en sus canciones. También 
un nuevo género instaura una 
escena: un mercado, unos se-
guidores, una performance, au-
tores, tipos de canciones, unos 
circuitos diferentes de circula-
ción.  Uno no puede “salirse” del 
vallenato y seguir en la escena 
vallenata. 

Por último, lo que puede ex-
plicar esta salida en falso de la 
familia 5 es un desespero. Con-
jeturo que están ya fastidiados 
de tanta crítica de los esencia-
listas y puristas que descalifican 
su música: “eso no es vallena-
to”. Vieron una manera de qui-
tarse ese estigma de encima a 
través de una discriminación po-
sitiva: si dicen que lo nuestro no 
es vallenato, entonces no lo es, 
estamos inventando un nuevo 
género. 

Junior Saavedra, uno de los 
cantantes del grupo publicó que 
el tiempo les dará la razón. No 
chicos, no inventen. Nada nuevo 
hay bajo el cielo del vallenato. 
No se atribuyan un mérito que 
no tienen, más bien el tiempo 
hará que lo que hoy muchos ven 
como espurio del vallenato, sus 
jóvenes seguidores en el futu-
ro dirán: “Ese sí era vallenato” 
porque toda heterodoxia termi-
na volviéndose ortodoxia con el 
tiempo.  Ánimo, sigan haciendo 
su música sin arrebatos adáni-
cos. 

La reciente aprobación de la 
reforma pensional en Colombia 
ha generado un debate encen-
dido, no solo en los pasillos del 
Congreso, sino también en las 
calles y comunidades de todo el 
país. La Cámara de Represen-
tantes, en un movimiento sorpre-
sivo, decidió aprobar el proyecto 
de ley sin debatirlo, adoptando 
el texto proveniente del Senado. 
Este acto, calificado por algunos 
como un “pupitrazo”, ha sido 
criticado por sectores de la opo-
sición, quienes aseguran que el 
procedimiento estuvo viciado y 
amenazan con llevar el caso a la 
Corte Constitucional.

En La Guajira, solo un peque-
ño porcentaje de la población al-
canza la edad de jubilación con 
una pensión asegurada. Según 
datos recientes, menos del 10% 
de los adultos mayores en esta 
región reciben una pensión, lo 
que deja a una vasta mayoría de 
la población sin una red de se-
guridad en la vejez. Este proble-
ma es aún más pronunciado en-
tre las comunidades indígenas, 
como los Wayuu, que enfrentan 
barreras adicionales de acceso 
y reconocimiento de sus dere-
chos dentro del sistema formal.

La reforma pensional pro-
puesta introduce un sistema 
de pilares que busca ampliar la 
cobertura a más personas en 
situación de vulnerabilidad. El 
pilar solidario, por ejemplo, ofre-
ce un subsidio para hombres 
mayores de 65 años y mujeres 
mayores de 60 que no tienen 
pensión. Este cambio podría be-
neficiar a muchos adultos mayo-
res en Riohacha y en las comu-

nidades Wayuu, proporcionando 
un alivio financiero crucial.

A pesar de sus intenciones, 
la reforma enfrenta críticas so-
bre su viabilidad y equidad. La 
implementación del nuevo sis-
tema está programada para el 
1 de julio de 2025, lo que da al 
Gobierno un año para preparar a 
Colpensiones y otras entidades 
para el cambio. Sin embargo, 
Colpensiones ya ha expresado 
preocupaciones significativas. 

Actualmente, la entidad enfren-
ta problemas tecnológicos y de 
gestión que podrían ser exacer-
bados por la llegada de millones 
de nuevos usuarios.

Además, la falta de debate 
en la Cámara de Representan-
tes ha dejado muchas pregun-
tas sin respuesta. La oposición 
señala que el proceso de apro-
bación vulneró principios bási-
cos del funcionamiento legisla-
tivo, como la deliberación y la 
publicidad. Esta situación crea 
incertidumbre sobre la estabili-
dad y la eficacia de la reforma a 
largo plazo.

Un precedente importante 
en esta materia es el fallo de 
la Corte Constitucional (C-074-

21), que declara inexequible un 
proyecto de ley aprobado por la 
Cámara al acoger el texto del 
Senado. La Corte señaló que 
“no conocer de manera suficien-
te lo que se aprueba, o negar la 
posibilidad de proponer, debatir 
o ajustar, constituye una abdi-
cación de las responsabilidades 
que a ese órgano le confió la 
Constitución”. Este argumento 
resalta la necesidad de un pro-
ceso legislativo transparente y 
deliberativo, algo que, según los 
críticos, faltó en la reciente apro-
bación de la reforma pensional.

Para las comunidades Wayuu 
y los residentes de Riohacha, la 
reforma pensional podría repre-
sentar una oportunidad crucial 
para mejorar la seguridad finan-
ciera en la vejez. Sin embargo, 
esta oportunidad no puede ma-
terializarse sin un compromiso 
real del Gobierno para abordar 
los desafíos técnicos y adminis-
trativos que enfrenta Colpensio-
nes. Además, es esencial que 
las particularidades y necesi-
dades de las comunidades in-
dígenas sean consideradas en 
la implementación del nuevo 
sistema.

El bloque de parlamentarios 
guajiros, que históricamente ha 
carecido de la cohesión necesa-
ria para abordar temas cruciales 
para nuestro departamento, tie-
ne una oportunidad de oro para 
unirse y trabajar en beneficio de 

sus habitantes. A diferencia de 
regiones como Atlántico o Ce-
sar, donde los parlamentarios 
actúan en bloque para defender 
los intereses de sus comunida-
des, La Guajira necesita que 
sus representantes, junto con el 
gobernador Jairo Aguilar y otros 
líderes locales, aboguen por un 
enfoque inclusivo que garantice 
que las voces de las comunida-
des más vulnerables sean escu-
chadas. La reforma pensional 
tiene el potencial de transformar 
vidas, pero solo si se implemen-
ta con equidad y sostenibilidad.

La historia nos ha enseñado 
que las reformas apresuradas 
y mal planificadas pueden cau-
sar más daño que beneficio. Por 
ello, es fundamental que esta 
reforma no solo sea un cambio 
legislativo, sino una verdadera 
transformación social que re-
fleje los principios de justicia 
y equidad. Solo así podremos 
garantizar un futuro digno para 
todos los colombianos, incluidos 
nuestros hermanos Wayuu y los 
pensionados de Riohacha.

En este momento de cambio, 
debemos recordar que la verda-
dera medida de una sociedad es 
cómo trata a sus miembros más 
vulnerables. La reforma pen-
sional es una oportunidad para 
demostrar nuestro compromiso 
con esta causa, asegurando que 
ningún adulto mayor quede des-
amparado en su vejez.

“Bandanato”: ¿nuevo género musical?

El ‘Pupitrazo’ de la Reforma Pensional: 
¿Quién gana y quién pierde?

Abel Antonio Medina Sierra

Juana Cordero Moscote
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El desconcierto, la triste-
za y la esperanza son las 
principales emociones 
que predominan en los 

jóvenes frente a la situación ac-
tual del país, según lo indica el 
noveno estudio de percepción del 
proyecto ¿Qué piensan, sienten y 
quieren los jóvenes en Colombia?

Este análisis de la Universidad 
del Rosario, Cifras & Conceptos, 
Hanns Seidel Stiftung y El Tiem-
po, que en esta versión incluyó 
un módulo para comprender la 
percepción de los jóvenes frente 
a las movilizaciones sociales y las 
violencias basadas en género, se 
realizó a 2010 personas entre los 
18 y 32 años de diferentes nive-
les socioeconómicos, en la zona 
urbana de Medellín, Barranquilla, 
Bogotá, Montería, Quibdó, Pasto, 
San José de Cúcuta, Pereira, Bu-
caramanga, Cali, Arauca y San 
Andrés.

Según este estudio, las emo-
ciones negativas son las que más 
prevalecen en los jóvenes en este 
momento del país: desconcierto 
(30 %), tristeza (27 %), esperanza 
(24 %), miedo (2 %), ansiedad (20 
%), desagrado/asco (15 %), ira 
(11 %), sorpresa (11 %) y repudio 
(8 %).

Los jóvenes se alejan de la 
izquierda 

El análisis resalta que el 54 
% de los jóvenes encuestados se 
considera de centro y el 28 % de 
derecha, este último porcentaje 
creció si se compara con la en-
cuesta de mayo de 2021, cuando 
era del 7 %. Solamente el 18 % 
dijo ser de izquierda, es decir, una 
caída de 10 puntos frente al 28 % 
de 2021.

A esto se suma que la favora-
bilidad y la desfavorabilidad del 
presidente Gustavo Petro entre 
los jóvenes encuestados está 
divida en este momento y se en-
cuentra en el mismo punto: 46 %. 
Además, la favorabilidad del jefe 
del Estado entre esta población 
ha venido cayendo, ya que en no-
viembre de 2022 era del 61 %.

El 52 % hombres encuestados 
perciben de manera favorable al 
presidente Petro, en comparación 
con el 40 % de las mujeres. Esta 
percepción ha venido bajando, 
pues en el año 2022 el 66 % de 
los hombres tenía una imagen fa-
vorable y en las mujeres era del 
56 %. 

La imagen de la vicepresiden-
ta Francia Márquez también cae 
entre los jóvenes. El 53 % consi-
dera desfavorable su gestión, por-
centaje que aumentó en compa-
ración con el año 2023, cuando 
era del 46 %. 

Reformas, ¡Sí!
Sobre las reformas sociales 

que promueve el Gobierno en el 
Congreso, la mayoría de los jóve-
nes considera que serán aproba-
das: Ley Nacional de Educación 

(59 %), la cual se cayó el día de 
ayer; la reforma laboral (54 %); y 
la reforma pensional (51 %), esta 
última iniciativa ya está en san-
ción presidencial. En relación con 
la reforma a la salud, el 71 % de 
los encuestados está de acuerdo 
en que se vuelva a presentar. 

Ante la intervención del Go-
bierno en algunas EPS, el 40 % de 
los encuestados considera que 
esto ha empeorado la calidad del 
servicio y el 37% que ha perma-
necido igual. 

¿Cumplir o no la
Constitución? 

El 56 % de los jóvenes consi-
dera que la Constitución Política 
de 1991 tiene una imagen favo-
rable en comparación con el 23 
% que opina lo contrario. El dato 
de favorabilidad de los jóvenes 
es mayor en comparación con la 
población en general, pues en 
una encuesta que se realizó en 
el 2021, en el marco de los 30 
años de la Constitución, se indi-
caba que el 46 % no tenía una 
valoración positiva de la carta 
fundamental. 

El 59 % de los encuestados 
no tiene conocimiento frente a 
una Asamblea Nacional Consti-
tuyente. Adicionalmente, el 51 % 
de los jóvenes considera que la 
Constitución del 91 se debe cum-
plir y el 49 % afirma que se debe 
reformar. Sin embargo, solo el 
9% de los jóvenes conoce a pro-
fundidad la Constitución Política 
Colombiana. 

De este 9 %, los jóvenes res-
catan como aspectos positivos el 
derecho a la manifestación públi-
ca y pacífica (90 %), la ampliación 
en la cobertura y el acceso a los 
servicios públicos (89 %), la igual-
dad de derechos y oportunidades 
para hombres y mujeres (88 %), 
la acción de tutela y su facilidad 
para ejercerla (86 %) y el derecho 
a la libertad de culto (84 %). 

Sin embargo, para la pobla-
ción general, los aspectos más 
importantes de la Constitución 
del 91 son la acción de tutela y 
su facilidad para ejercerla (93 %), 
el derecho a la libertad de culto 
(91 %), la seguridad social como 
un servicio (87 %), el derecho a la 
manifestación pública y pacífica 
(86 %), a los derechos colectivos 
y la protección del medio ambien-
te (85 %) y la mayor separación 
de poderes (83 %). 

Violencias de género:
mujeres vs hombres

El estudio de la Universidad 
del Rosario, Cifras & Conceptos, 
Hanns Seidel Stiftung y El Tiempo 
revela que al 40 % de las mujeres 
les han reclamado por celos, al 
26 % les han revisado su teléfo-
no celular para ver los mensajes y 
llamadas, al 26 % les han gritado 
o dicho malas palabras, al 13 % 
les han tirado o roto objetos, al 11 
% las han golpeado y al 11 % les 
han evitado visitar o tener contac-
to con su familia o amigos/a.

En el caso de los hombres, al 
49 % les han reclamado por ce-
los, al 32 % les han revisado su 
teléfono celular, al 29 % les han 
gritado o dicho malas palabras, 
al 14 % les han tirado o roto ob-
jetos, al 12 % los han golpeado 
y al 10 % les han evitado visitar 
o tener contacto con su familia o 
amigos/a.

Al analizar en detalle los da-
tos del estudio, llama la atención 
que, al discriminar estas acciones 
por sexo, los más afectados son 
los hombres, especialmente por 
temas relacionados con reclamos 
por celos, revisión del celular, gri-
tos o malas palabras, control de 
las finanzas e impedir algún tipo 
de hobby.

Discriminación y acoso 
afecta en mayor proporción 

a las mujeres 

En cuanto a las acciones re-
lacionadas con discriminación y 
acoso, el 44 % de las y los jóve-
nes ha recibido piropos o comen-
tarios inapropiados, el 24 % han 
sufrido algún tipo de acoso ca-
llejero, el 15 % ha sufrido acoso, 
comentarios o comportamientos 
abusivos en el ámbito laboral y/o 
académico, el 14 % ha sufrido al-
guna agresión física o verbal por 
su género y al 11 % le han tocado 
su cuerpo sin consentimiento.

Al analizar las acciones re-
lacionadas con discriminación y 
acoso por género, el estudio reve-
la que, entre los jóvenes, las mu-
jeres son de lejos las más afecta-
das: 65 % ha recibido piropos o 
comentarios inapropiados, 36 % 
ha sufrido acoso callejero, 20 % 
ha sufrido acoso, comentarios o 
comportamientos abusivos en el 
ámbito laboral y/o académico, 17 
% ha sufrido alguna agresión físi-
ca o verbal por su género, 13 % le 
han tocado partes de su cuerpo 
sin consentimiento, 9 % alguien 
le ha exhibido sus órganos sexua-
les sin su consentimiento de ma-
nera física o virtual, 4 % ha sido 
forzada a participar en un acto 
sexual y 2 %  ha sido chantajeada 
para que comparta material ínti-
mo (sexual) suyo.

Universidades, pilar de
confianza de los jóvenes

Según el estudio, las institu-
ciones y figuras en que menos 
confían los jóvenes en Colombia 
son las siguientes: influenciado-
res digitales (84 %), partidos po-
líticos (81 %), medios de comuni-
cación (73 %), redes sociales (70 
%), Congreso de la República (68 
%), líderes religiosos cristianos no 
católicos (65 %), Policía Nacional 
(61 %), Consejo Nacional Electo-
ral (60 %), jurados de votación 
(60 %), gobernaciones (57 %), 
sindicatos (55 %), Presidencia 
(55 %) y Contraloría (50 %). 

La mayoría de los jóvenes 
ponen su confianza en las uni-
versidades públicas (76 %), en la 
Registraduría (65 %), en las uni-
versidades privadas (64 %), en 
las Fuerzas Militares (62 %) y en 
la Defensoría del Pueblo (54 %).

Cabe resaltar que la confian-
za de los jóvenes en las universi-
dades públicas y privadas se ha 
mantenido constante desde el 
año 2020, mientras que la con-
fianza en las redes sociales viene 
descendiendo, al pasar de 51 % 
en el año 2021 a 29 % en 2024.

Inseguridad y falta de 
empleo

Los principales problemas 
que afectan a los jóvenes son la 
inseguridad en las calles (55 %), 
la falta de empleo (47 %), la de-
mora en atención a la salud (40 
%), los hechos de corrupción y la 
falta de sanción (21 %), la falta 
de acceso a la educación supe-
rior (18 %), la pobreza (16 %), la 
desigualdad (15 %), el incremen-
to en la violencia (13 %), los actos 
vandálicos (12 %) y los problemas 
medioambientales (11 %). 

Los jóvenes se encuentran 
dispuestos a realizar acciones 
concretas para solucionar los 
problemas del país, tales como 
denunciar (46 %), realizar un vo-
luntariado (33 %), manifestarse 
pública y pacíficamente (21 %), 
exigir rendición de cuentas a los 
gobernantes (19 %), asociarse en 
organizaciones ambientales (18 
%), realizar o apoyar denuncias 
en redes sociales (17 %), asociar-
se en organizaciones de defensa 
de los animales (12 %), hacer 
donaciones a personas y organi-
zaciones (10 %) y participar en 
campañas digitales (10 %).

A pesar de todo, los jóvenes 
siguen siendo alegres

A pesar de todo, los jóvenes 
siguen siendo alegres
El noveno estudio de percep-

ción del proyecto ¿Qué piensan, 
sienten y quieren los jóvenes en 
Colombia? de la Universidad del 
Rosario, Cifras & Conceptos, Han-
ns Seidel Stiftung y El Tiempo, 
concluye que la alegría (64 %) y 
la sorpresa (51 %) son las emo-
ciones que más predomina entre 
los jóvenes, muy por encima de 
emociones como miedo (25 %), 
tristeza (21 %), ira (19 %) y desa-
grado (15 %), a pesar que frente 
a la situación del país, los jóvenes 
manifiestan sentir desconcierto y 
tristeza. 

Cuando los jóvenes necesitan 
apoyo emocional, el 65 % decide 
acudir a la familia, el 25 % a la 
pareja y el 23 % se acerca a los 
amigos. Sin embargo, únicamen-
te el 5 % solicita ayuda de un pro-
fesional, sumado a que el 11 % 
no tiene a quien acudir cuando se 
enfrenta a situaciones complejas 
de manejar (66 % hombres y el 
34 % mujeres).

El análisis indica que los jóvenes se están alejando de la izquierda y están divididos entre cumplir o reformar la Cons-
titución. La inseguridad y la falta de empleo son los problemas que más los aquejan.

Desconcierto, la emoción que más predomina en los 
jóvenes frente a la situación actual del país, según 
estudio

El noveno estudio de percepción del proyecto ¿Qué piensan, sienten y quieren los jóvenes en Colombia? revela 
que las violencias de género que más afectan a los jóvenes son los reclamos por celos, que les revisen el teléfono 
celular y el uso de gritos o malas palabras por parte de sus parejas, compañeros sentimentales o esposos. 
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Este jueves 20 de junio 
los funcionarios de la 
Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira 

(Corpoguajira) se estuvieron ca-
pacitando en Gerencia Pública 
y Planeación Estratégica, con la 
Escuela de Alto Gobierno de la 
ESAP.

En la jornada se fortalecie-
ron las competencias para me-
jorar los procesos de gestión y 
planificación, asegurando así 
una administración pública más 
eficiente y transparente.

Al respecto la Corporación 
informó que “estamos compro-

metidos con el aprendizaje con-
tinuo para ofrecer un servicio de 
excelencia a nuestros grupos de 
interés”.

Hay que indicar que la máxi-
ma entidad ambiental del terri-
torio sigue buscando mejorar 
sus estándares de calidad para 
adelantar procesos para la pre-
servación del medio ambiente 
en los 15 municipios de La Gua-
jira.

De igual manera, estos en-
cuentros son gestiones que vie-
ne consolidando el director ge-
neral de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles.

Cerrejón informó que desde 
el lunes 17 de junio ha enfren-
tado múltiples bloqueos en la 
línea férrea, impidiendo el trans-
porte de carbón desde la mina 
a Puerto Bolívar y la llegada de 
suministros esenciales. Actual-
mente, dos bloqueos continúan 
activos en el kilómetro 127, 
afectando también la moviliza-
ción del tren que entrega agua a 
las comunidades vecinas.

Estos bloqueos, según la 
Cámara de Comercio de La 
Guajira, están teniendo reper-
cusiones económicas y sociales 
significativas. Álvaro Romero 
Guerrero, presidente ejecutivo 
de la Cámara, destacó la nece-
sidad de una atención urgente 

y coordinada entre autoridades 
locales y nacionales para resol-
ver las causas subyacentes y mi-

tigar los efectos adversos en el 
departamento. 

Cerrejón reitera su compro-

miso de trabajar conjuntamente 
con entidades gubernamentales 
y comunidades para generar es-

pacios de diálogo y soluciones 
sostenibles. Juan Carlos García, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón, hizo un llamado a ce-
sar los bloqueos y promover el 
diálogo, resaltando que los blo-
queos afectan a más de 13.000 
trabajadores, 164 comunidades 
que reciben agua potable y la 
capacidad de la empresa para 
realizar proyectos de inversión 
social.

La empresa busca fortalecer 
el tejido social y empresarial de 
la región a través de la colabo-
ración abierta y pacífica con las 
comunidades, y actualmente 
participa en reuniones con auto-
ridades en el kilómetro 43 para 
buscar soluciones.

Este jueves en la sede de la entidad, que está ubicada en la ciudad de Riohacha

Funcionarios de Corpoguajira fortalecen competencias 
en Gerencia Pública y Planeación Estratégica

Más de 30 estudiantes de Uniguajira realizarán movilidad 
en cuatro países de Latinoamérica

Desde el lunes 17 se han registrado varios

Bloqueos a la Línea Férrea de Cerrejón generan crisis 
económica y social en La Guajira

El Programa Interinstitu-
cional para el Fortaleci-
miento de la Investiga-
ción y el Posgrado del 

Pacífico (Delfín) y la Universidad 
de La Guajira, seleccionaron a 
36 estudiantes de la Alma Má-
ter para la realización de pasan-
tías de investigación de manera 
presencial y virtual en universi-
dades nacionales e internacio-
nales, 25 de ellos con benefi-
cios de becas parciales para el 
traslado hacia la universidad 
destino. 

Los alumnos escogidos per-
tenecen a 11 programas acadé-
micos adscritos a las facultades 
de Ingeniería, Ciencias Sociales 
y Humanas y Ciencias Econó-
micas y Administrativas de las 
sedes de Riohacha, Fonseca y 
Villanueva. Se confirmó que las 
movilidades se realizarán en ins-
tituciones de educación superior 
de México, Nicaragua, Perú y Co-
lombia y que es la primera vez 
que un estudiante de posgrado 
de la Alma Máter accede a esta 
beca, en esta oportunidad, de 
la Maestría en Gestión Integral 

frente al Cambio Climático. 
“El Programa Delfín es una 

de las principales estrategias y 
escenarios que nos ha permi-
tido la visibilidad científica y el 
fortalecimiento de la internacio-
nalización de la investigación en 
la institución, ya que nuestros 
estudiantes tienen contactos 
con docentes de otros países y 
de distintas culturas y la posi-
bilidad de hacer visibles los re-
sultados que se derivan de sus 
proyectos”, aseguró Olisney De 

Luque Montaño, directora de la 
Oficina de Relaciones Interna-
cionales (ORI) de Uniguajira.

Se conoció que los benefi-
ciados realizarán sus pasantías 
durante siete semanas conse-
cutivas y en este tiempo, podrán 
trabajar en un proyecto de inves-
tigación con un docente tutor de 
la universidad asignada. Esto, 
permitirá contribuir en activida-
des lideradas por la ORI para 
motivar a otros jóvenes a través 
de su experiencia.

Pedro Estrada Salas, estu-
diante de octavo semestre del 
programa de Derecho y quien 
estará en la Universidad Ibe-
roamericana Ciudad de México 
de manera presencial, asegu-
ró estar muy agradecido con la 
oportunidad porque podrá cono-
cer, aprender y representar a la 
institución con la aplicación de 
los conocimientos adquiridos en 
la Alma Máter.

Es pertinente recordar que 
el Programa Delfín tiene como 
objetivo consolidar la cultura de 

colaboración entre las Institu-
ciones de Educación Superior y 
Centros de Investigación, a tra-
vés de la movilidad de profeso-
res-investigadores, estudiantes 
y de la divulgación de productos 
científicos y tecnológicos. Asi-
mismo, en la Universidad de La 
Guajira, este programa de becas 
se articula a la Política de Inter-
nacionalización, que busca po-
tenciar el intercambio de cono-
cimiento y relacionamiento de la 
comunidad académica con sus 
pares a nivel global.

Olisney De Luque Montaño, directora de la Oficina de Relaciones Internacio-
nales de Uniguajira

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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A lo largo de este proyecto, 

que inició su primera fase en 
enero y su segunda en febrero, 
World Vision ha trabajado para 
asegurar que cada familia de la 
comunidad de El Arroyo, zona 
rural de Riohacha, cuente con 
agua potable a través de un su-
ministro confiable, esencial para 
la salud y el desarrollo de la ni-
ñez y la adolescencia. 

Además de ello, y para fo-
mentar las ideas de negocio 
en las comunidades, se ha pro-
movido la creación de empren-
dimientos locales, brindando 
capacitación y recursos necesa-
rios para que los miembros de 
la comunidad puedan generar 
ingresos adicionales y mejorar 
su calidad de vida de manera 
sostenible.

Por medio de dinámicas 
interactivas y ejercicios prác-
ticos, los participantes fueron 
capacitados para identificar y 
desarrollar líderes dentro de la 
comunidad, fomentando así la 
participación activa y el empo-
deramiento local. Se promovió 
una cultura de responsabilidad 
compartida y colaboración en 
la búsqueda del bienestar eco-
nómico y social de la comunidad 
indígena del lugar.

Con el apoyo de la Alcaldía 
Distrital, Gobernación de La 
Guajira, Universidad de La Gua-
jira, Centro Etnoeducativos y la 
autoridad ancestral de El Arroyo, 
se dio cierre a este proyecto con 
el impacto de más de 500 per-
sonas beneficiadas con suminis-
tro de una planta con tecnología 
de ósmosis inversa, y donde co-
munidades aledañas contaron 
con suministro de agua a través 

de carro tanque. De igual forma, 
se realizaron entregas de kits 

de aseo institucional y de higie-
ne a niñas y niños del colectivo 

ambiental, a la vez que se im-
pactaron 30 representantes de 

familia en mejoras para sus em-
prendimientos.

 “Queremos resaltar el im-
pacto positivo que estas mejo-
ras han tenido en la comunidad, 
no solo proporcionando agua 
limpia y accesible, sino también 
empoderando a las familias a 
través de oportunidades econó-
micas que fortalezcan su bien-
estar a largo plazo”, menciona 
Katherine Maldonado, Líder de 
operaciones para World Vision.

El objetivo final de la orga-
nización humanitaria es garan-
tizar que las soluciones imple-
mentadas sean perdurables y 
que la comunidad esté capaci-
tada para mantener y mejorar 
estos sistemas en el futuro por 
el bienestar de sus familias y la 
niñez en La Guajira.

El Festival de la Sal, Gas y 
Flamencos 2024, será nueva-
mente el evento cultural más 
relevante del municipio de Ma-
naure. 

Tras varios años de inactivi-
dad, el festival será relanzado 
con el apoyo decidido de la al-
caldía de Manaure.

La presidenta de la Funda-
ción Festival de la Sal, Gas y 
Flamencos, Miladis Mengual, ha 
iniciado los preparativos nece-
sarios, visitando las instalacio-
nes de Fontur Colombia en ciu-
dad de Bogotá para coordinar y 
promover este importante certa-
men cultural.

De igual manera, la realiza-
ción del Festival de la Sal, Gas 
y Flamencos promete dinamizar 
de manera significativa la eco-
nomía local, impactando positi-
vamente en el sector hotelero, 
gastronómico y de transporte.

Además, contribuirá al posi-
cionamiento de Manaure como 
un destino turístico de relevan-
cia nacional. 

Este evento no solo repre-
senta una celebración de la rica 
herencia cultural, sino también 
una oportunidad para fortalecer 
el tejido económico y social del 
municipio de Manaure.

La presidenta de la Fundación Festival de la Sal, Gas y Flamencos, Miladis Mengual, ha 
iniciado los preparativos necesarios 

La Guajira, un territorio de evolución
El proyecto en la comunidad de El Arroyo, Riohacha, liderado por World Vision, celebra 
los logros alcanzados con la mejora de las condiciones de vida y el acceso a agua po-
table segura a más de 250 personas, junto con el fomento de emprendimientos soste-
nibles a 30 representantes por familia. 

Se confirma el Festival de la Sal, Gas y Flamencos 
2024 en Manaure

Secretaría de Gobierno de Uribia y fuerzas de seguridad se reúnen para elaborar protocolo contra contrabando de hidrocarburos en comunidades wayuu

World Vision mejora el acceso a agua potable y fomenta el emprendimiento en la comunidad de El Arroyo, Riohacha, beneficiando a más de 500 personas.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En asamblea general del 
sector privado fueron elegidos 
los representantes de las enti-
dades de este sector que harán 
parte del Consejo Directivo de 
Corpoguajira.

Los elegidos fueron Mario 

Alfonso Puello y Kleber Mejía, 
como consejeros principales; y 
Adelquis Mendoza Suplente y 
César Cruzco como suplentes.

Cabe indicar que la elección 
se presentó una única plancha 
que obtuvo 203 votos de las 

211 empresas que participaron 
y que se encuentran en diferen-
tes municipios del departamen-
to de La Guajira.

“Durante la elección estuvie-
ron presentes representantes 
de la Registraduría, de la Procu-

raduría y un miembro del comité 
evaluador de Corpoguajira”, ad-
virtió la máxima autoridad am-
biental del territorio.

De igual manera estuvo 
en este proceso de elección 
Samuel Lanao Robles, director 
general de Corpoguajira.

A través de una jornada de 
limpieza y embellecimiento en el 
Centro Histórico, frente al Banco 
BBVA, las autoridades del Distri-
to de Riohacha siguen contribu-
yendo para construir una ‘Rioha-

cha sin basuras’.
La jornada fue liderada por 

la gestora social Claudia Mendo-
za, además contó con el apoyo 
del Grupo Interaseo y la Policía 
Nacional.

“De esta manera estamos 
contribuyendo a construir una 
‘Riohacha sin basuras”, dijo la 
alcaldía de Riohacha.

Cabe indicar que las autori-
dades del distrito habían reci-
bido múltiples denuncias de los 
residentes de esta zona transi-

tada de la ciudad, pues las ba-
suras invadían este sector de la 
capital de La Guajira.

Por ello, los funcionarios de 
la administración optaron por 
realizar la jornada de embelleci-
miento y limpieza en esta zona 
de la ciudad, ubicada a pocos 

metros de la Casa de Gobierno 
de La Guajira.

Hay que decir que ‘Riohacha 
sin basuras’ es una propuesta 
que viene liderando el alcalde 
Genaro Redondo para mantener 
a la ciudad en impecable estado 
de belleza y limpieza.

Como parte del com-
promiso con los usuarios 
por optimizar el servicio de 
energía en La Guajira, Air-e 
pondrá en marcha un nuevo 
transformador de potencia 
en la subestación Riohacha.

Este equipo traerá con-
sigo numerosos beneficios, 
incluyendo una mayor con-
fiabilidad en el suministro 
eléctrico y una capacidad 
mejorada para atender las 
necesidades energéticas en 
crecimiento del Distrito.

Para llevar a cabo este 
trabajo de manera segura, 
será suspendido el suminis-
tro eléctrico en los circuitos 
Riohacha 1,3,5,7 y 8, este 
domingo 23 de junio de 
5:00 a.m. a 5:00 p.m. 

Mayor capacidad de
atención de carga
La compañía dio a cono-

cer que el nuevo transforma-
dor de 50 MVA reemplazará 
un equipo de 20 MVA, lo que 
se traduce en mayor capaci-
dad de atención de carga y a 
su vez mayor confiabilidad. 
Adicionalmente realizará 
mejoras en los equipos de 
potencia del transformador 
número 4 que alimenta los 
circuitos 3,5 y 8.

La empresa mantiene el 
compromiso con los usua-
rios de continuar con inver-
siones que contribuyan al 
desarrollo de este Distrito y 
este trabajo es crucial para 
lograr atender los aumentos 
de carga garantizando los 
indicadores de calidad del 
servicio.

Air-e continúa fortale-
ciendo la infraestructura 
eléctrica y a su vez la cali-
dad del servicio en el depar-
tamento.

Mario Alfonso Puello y Kleber Mejía fueron elegidos como representantes del 
sector privado en el Consejo Directivo de Corpoguajira.

En evento realizado en la ciudad de Riohacha

Funcionarios de la alcaldía, Interaseo y Policía Nacional intervinieron

Elegidos representantes del sector privado en el Consejo 
Directivo de Corpoguajira

Adelantaron jornada de limpieza y embellecimiento en la 
carrera 6A con calle 10 de Riohacha

Este domingo 23 de junio

Air-e pondrá en marcha nuevo transformador de potencia 
en la subestación Riohacha
Durante el desarrollo de las obras tendrán energía los circuitos Riohacha 2,4 y 6.

La primera dama Claudia Mendoza lidera jornada de limpieza en el Centro Histórico de Riohacha.

Air-e instalará un nuevo transformador en la subestación Riohacha para mejorar la confiabilidad y capacidad del servicio eléctrico 
en La Guajira.
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Millones de colombia-
nos tuvieron la opor-
tunidad de ver la coti-
dianidad de diversas 

celebridades y que contó con la 
presencia de hermosos visitantes 
caninos que con su energía, com-
plicidad y amor lograron distraer 
a los participantes con juegos, 
mimos y sonrisas, dando un soplo 
de ternura a la competencia.

Esta poderosa estrategia lide-
rada por la marca de comida para 
perros Nutriss, logró con éxito 
demostrarle al país este vínculo 
emocional que mejoró sin duda, 
la calidad de vida de los famo-
sos los cuales, fueron sometidos 
a situaciones extremas como el 
encierro y el estrés que se vivió 
en el reconocido reality que contó 
con una producción audiovisual 
sin precedentes con un total de 
320 personas de producción las 
24 horas del día los 7 días de la 
semana. 

Por esta razón, el formato 
era el escenario perfecto para 
que la marca pudiera iniciar una 
conversación muy interesante en 

la opinión colombiana sobre la 
importancia del vínculo entre hu-
manos y perros, donde ambos ga-
nan y en el cual, la alimentación 
es un eje fundamental. Todos los 
perros brindan apoyo emocional 
y esto quedó demostrado en el 
reality donde su llegada aportó 
felicidad, energía y fue una catar-
sis para los participantes. Pero 
también quedó demostrado la im-
portancia de una buena alimenta-
ción para ellos. La alimentación 
es la base del bienestar físico y 
emocional para nuestros perros, 
al brindarles amor y felicidad en 
cada bocado garantizamos que el 
vínculo con ellos sea más fuerte, 
construyendo bienestar mutuo, 
cada etapa es importante ese es 
nuestro enfoque desde Nutriss”, 
afirmó Camilo Jaramillo, gerente 
de Consumo Masivo de Grupo 
Bios.

La alianza nació como una 
apuesta creativa de la marca con 
el apoyo del canal y de los produc-
tores de La Casa de los Famosos. 
“Conocíamos del éxito del forma-
to en otros países y sabíamos 

que participar en él aportaría 
al reconocimiento de Nutriss”, 
cuenta Jaramillo, sin embargo, 
la estrategia no era simplemente 
tener product placement (es decir 
tener presencia del producto en 
el programa), sino que apostaron 
por aportar una experiencia real 
y profunda a la vida de los parti-
cipantes en la casa, convencidos 
de que la mejor manera de hablar 
del vínculo, es a través de las vi-
vencias. “Fue muy poderoso ver 
cómo la alegría y energía de Poll y 
Menta llegaron al corazón de con-
cursantes como Omar Murillo, Ju-
lian Trujillo, Nataly Umaña o como 
Curuba, más tranquila y serena 
se conectó con Sebastián Gonza-
lez y Diana Ángel convirtiéndose 
en su refugio y confidente”.

Para garantizar una estadía 
segura a estos visitantes de cua-
tro patas en los momentos del 
reality, Nutriss, estuvo presente 
con una completa alimentación 
para aportar a su salud emocio-
nal y física con ingredientes como 
el triptófano, un aminoácido 
esencial que contribuye a regular 

el estado de ánimo, a favorecer 
la calidad del sueño, disminuir la 
ansiedad y el estrés del perro. 

Es así como cuidar la alimen-
tación, garantizar su descanso, 
mantenerlos hidratados en todo 
momento y dar amor permanen-
te, son solo algunas de las reglas 
básicas que los famosos  cum-
plieron en cada visita con la orien-
tación profesional de Nutriss.

El polo a tierra de los famo-
sos en 127 días, creando juntos 
historias reales que recordarán 
todos en su paso por la casa

● Los primeros en llegar 
fueron Poll y Menta, dos peque-
ños cachorros golden retriever 
que entraron a la casa el pasado 
11 de marzo y que durante una 
semana contaron con toda la 
protección y cuidados necesarios 
de la mano de los participantes y 
con la orientación profesional de 
Nutriss. El propósito de su llegada 
fue divertir y llenar de alegrías a 
los famosos, así como unir a los 
participantes fortaleciendo el tra-
bajo en equipo, pues al ser cacho-
rros, demandaron muchos más 

cuidados, paciencia y atención, 
que hicieron que por un momento 
se dejaran de lado las rivalida-
des.

● La alegría canina volvió 
el 29 de abril, en un ambiente 
propio de una competencia avan-
zada y con diferencias y afinida-
des más marcadas, llegó Curuba, 
una golden retriever de dos años, 
su misión fue brindar el apoyo 
emocional compañía y refugio a 
los famosos, esta visita subrayó 
la importancia de la compañía de 
un perro en las diferentes etapas 
de su vida para brindar tranquili-
dad y serenidad.

● La tercera entrada fue 
todo un éxito, nuevamente Poll y 
Menta llegaron a La Casa de los 
Famosos en un momento crucial 
de la competencia, donde las ten-
siones y desafíos de convivencia 
están en su punto más alto. Del 
12 al 15 de junio, los cachorros 
brindaron no solo amor y diver-
sión, sino también consuelo y 
apoyo emocional, recordando a 
todos la importancia y lo evidente 
que es el vínculo entre humanos 
y perros.

El 17 de junio, antes de anun-
ciar a la vallecaucana Karen Se-
villano como la ganadora de la 
primera temporada de la Casa 
de los famosos Colombia, Poll y 
Menta hicieron presencia en el 
escenario, acompañados por Ro-
berto Velázquez y Lina Tejeiro pre-
sentadores de VIX, Los cachorros 
se despidieron de los famosos, 
generando emoción y bonitos re-
cuerdos en todos los participan-
tes asistentes a la gala.

De esta forma Nutriss cierra 
su participación en el reality, de-
jando por sentado su propósito 
de marca, con un mensaje claro 
sobre vínculo y apoyo emocional, 
en la relación humanos y perros 
lo cual se vivió de una manera ex-
periencial, real y contundente en 
el formato.  

Nutriss hizo posible a través 
de este potente mensaje en La 
Casa de los Famosos Colombia, 
hacer entender y valorar la in-
condicionalidad de los perros 
hacia los humanos, mostrando al 
país que existe un producto que 
se convierte en la muestra más 
grande de amor y cuidado que po-
demos tener con nuestros perros. 
Porque…¡ellos cuidan de tu esta-
do de ánimo, Nutriss del suyo!

Los cachorros Poll y Menta, y la adulta Curuba, los tres de la raza Golden retriever, fueron fundamentales para dar apoyo emocional a los famosos que completaron casi 127 días de reality.

La estrategia detrás de llevar perros a La Casa de los 
Famosos Colombia
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12. Y tras el 
terremoto hubo 

un fuego;, el Señor 
no estaba en el fuego. Pero des-
pués del fuego se oyó un sonido 
suave y delicado.

13. Al escucharlo, Elías se 
cubrió la cara con su capa, y sa-
lió y se quedó a la entrada de la 
cueva. En esto llegó a él una voz 
que le decía: “¿Qué haces ahí, 
Elías?”. 1 Reyes 19.

La voz de Dios es verdadera 
esperanza y vida para nosotros. 
Todos los que oyen su voz, vivi-
rán (Juan 5:25). Dios revela su 
corazón y planes a Elías, que se 
encuentra en desánimo y des-
ilusión, con una voz casi inaudi-

ble. El profeta recibe un llamado 
muy importante, de cambiar a 
los gobernantes de varias na-
ciones. Deberá ungir a Hazael 
por rey de Siria en lugar de Ben-
adad, el rey de Aram, que con su 
soberbia, menosprecia a Dios; y 
a Jehú, en lugar de Acab, quien 
es manipulado por Jezabel a 
realizar todo tipo de males.

Este sería el último ministe-
rio que debería realizar, porque 
después de él, vendrá Eliseo. 
Elías se lamenta porque se sien-
te solo en el camino de la fe, 
pero Dios le dice que quedarán 
siete mil personas en Israel con 
una fe íntegra y pura. Los planes 
soberanos de Dios son muy sor-

prendentes, porque Él levanta o 
destituye a los reyes del mundo, 
además de levantar a hombres y 
mujeres de fe por doquier. 

Los cristianos demostramos 
nuestra fe por medio de la obe-
diencia. Al ver a Eliseo, Elías 
echa sobre él su manto. Este 
acto significa heredar a alguien 
su posición o llamado. Elías lo 
encuentra arando la tierra con 
doce yuntas delante de sí. Eli-
seo viene corriendo al profeta, y 
le dice que le seguirá luego de 
despedirse de sus padres. 

No es posible ver ninguna 
duda ni vacilación en su res-
puesta al llamado. A continua-
ción, Eliseo quema las yuntas 

y las herramientas del arado, 
tomando un camino sin retorno. 
Esto nos demuestra una firme 
determinación y consagración 
ante el llamado de Dios. 

Todos los que hemos recibi-
do un llamado de parte de Dios, 
debemos tomar una decisión 
inmediata y obedecer. Dios no 
solo nos acerca por medio de 
fascinantes milagros, sino que 
también lo hace a través de 
suaves y delicados sonidos para 

alentar nuestras vidas inmersas 
en un desánimo espiritual. 

Quien tenga un encuentro 
personal con Él y oiga Su voz, 
obtendrá la sabiduría tomar de-
cisiones espirituales más cla-
ras y podrá cumplir mejor con 
la misión que le fue encomen-
dada. Cuando estamos ago-
tados física y espiritualmente 
podemos salir de ese estado 
por medio de un encuentro pro-
fundo con Dios. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR
¿Cómo calmar la tos? 7 consejos para aliviar esta reacción 
del cuerpo
Identificar los momentos adecuados para buscar atención médica es esencial para evitar complicaciones

¿Qué es la tos y por qué se 
produce?

La tos es una reacción del or-
ganismo ante la irritación de la 
garganta o las vías respiratorias, 
que activa los nervios que esti-
mulan los músculos del tórax y 
abdomen para expulsar aire de 
los pulmones. Este mecanismo 
tiene como fin desalojar elemen-
tos que generan incomodidad.

Es importante identificar 
cuándo buscar atención médi-
ca, ya que una tos persistente 
puede durar varios días y estar 
acompañada de otros síntomas, 
como mucosidad o flema.

En ocasiones, la tos puede 
ser resultado del consumo de 
cigarrillos, un hábito que puede 
secar la garganta, causar infla-
maciones y llevar a enfermeda-
des respiratorias. El tabaco es 
conocido por sus efectos nega-
tivos en las vías respiratorias. 
Fumar no solo provoca reseque-
dad en la garganta, sino que 
también puede causar inflama-
ción y enfermedades crónicas. 
Si se presenta tos asociada al 
consumo de cigarrillos, es acon-
sejable considerar abandonar 
este hábito para mejorar la sa-
lud respiratoria.

7 consejos para aliviar la 
tos

La revista Medical News To-
day ha publicado una serie de 
recomendaciones para ayudar a 
cualquier persona a aliviar la irri-
tación de la tos. Estos consejos 
se centran en métodos sencillos 
que se pueden implementar en 
el hogar, desde el uso de humi-
dificadores hasta la reducción 
de alérgenos, así como el con-
sumo de ciertos líquidos y medi-
camentos.

• Uso de humidificador: 
Utilizarlo para agregar humedad 
al aire puede aliviar la garganta 
y reducir la molestia de la tos 
causada por el aire seco.

• Reducir la exposición 

a alérgenos: Minimizar el con-
tacto con alérgenos comunes 
como el polvo, la caspa de mas-
cotas y el moho puede ayudar 
a controlar la tos. Usar aspira-
doras con filtros HEPA, lavar la 
ropa de cama en agua caliente 
semanalmente y tomar una du-
cha antes de dormir son medi-
das efectivas.

• Consumo de té calien-
te con miel: Beber té caliente 
con miel puede aliviar la gargan-
ta, reducir la irritación y aflojar la 
mucosidad. Es importante evitar 
dar miel a niños menores de un 
año debido al riesgo de botulis-
mo.

• Medicamentos de 
venta libre: Los antitusivos blo-
quean el reflejo de la tos y los 
expectorantes diluyen la muco-
sidad en los pulmones.

• Elevar la cabeza al 
dormir: Dormir con la cabeza 
elevada puede reducir el goteo 
postnasal y los síntomas de la 
enfermedad por reflujo gastroe-
sofágico (ERGE), lo que puede 
ayudar a disminuir la tos noctur-
na.

• Hacer gárgaras con 
agua salada: Realizar gárgaras 
con una mezcla de agua tibia y 
sal puede aliviar el dolor y la irri-
tación en la garganta, reducien-

do así la tos.
• Dejar de fumar: Aban-

donar el hábito de fumar pue-
de reducir significativamente la 
tos prolongada. Recursos como 
parches de nicotina y goma de 
mascar pueden ser discutidos y 
planificados con un médico para 
facilitar el proceso de dejar de 
fumar.

Los remedios naturales 
para la tos

La molestia que genera la 
tos, especialmente la seca, pue-
de ser aliviada con diversos re-
medios naturales que ofrecen 
alternativas seguras y efectivas. 
Según la revista médica Heal-
thline, estos remedios pueden 
ayudar tanto a adultos como 
a niños a partir de un año de 
edad.

Uno de los remedios más tra-
dicionales y eficaces es la miel. 
Este ingrediente natural no solo 
tiene propiedades antibacte-
rianas, sino que también actúa 
como un recubrimiento para la 
garganta, lo que reduce la irrita-
ción.

Para beneficiarse de la miel, 
se recomienda tomar una cu-
charadita varias veces al día 
o añadirla al té o agua tibia. 
Además, la miel podría comple-

mentarse con otros ingredientes 
naturales como el jengibre, que 
también tiene propiedades anti-
bacterianas y antiinflamatorias. 
“Agregar miel al té de jengibre 
puede aumentar sus beneficios 
en la reducción de la tos seca,”, 
señala Healthline.

El jengibre, asimismo, esti-
mula el sistema inmunológico 
y alivia el dolor y las molestias. 
Puede encontrarse en muchos 
tés comerciales o prepararse re-
mojando la raíz de jengibre pela-
da o cortada en agua tibia.

Otro elemento útil es la men-
ta, que contiene mentol, un com-
puesto que ayuda a adormecer 
las terminaciones nerviosas en 
la garganta, aliviando el dolor y 
reduciendo la necesidad de to-
ser. La menta también es eficaz 
para reducir la congestión, ade-
más de poseer propiedades an-
tibacterianas y antivirales.

Para aquellos que prefieren 
soluciones farmacéuticas, exis-
ten los jarabes antitusivos. Es-
tos medicamentos funcionan al 
disminuir el reflejo de la tos, ha-
ciendo que sean especialmente 
útiles para tratar la tos seca.

Healthline también sugiere 
las pastillas para la tos, cuya 
función principal es lubricar y 
calmar los tejidos irritados de 

la garganta. Estas pastillas pue-
den contener una variedad de 
ingredientes, incluyendo mentol, 
que actúa como agente adorme-
cedor para reducir el impulso 
de toser, o elementos naturales 
como el jengibre o el eucalipto.

¿Cuándo debería consultar 
al médico por la tos?
Asimismo, el doctor Daniel 

López Rosetti explicó a Infobae 
que una tos podría estar indi-
cando una infección específica, 
ya sea bacteriana, viral u otra 
condición médica que requie-
re un diagnóstico y tratamiento 
adecuados. “Si hay una infec-
ción determinada, tanto bacte-
riana como viral, o alguna otra 
cuestión más importante, va a 
requerir de un adecuado diag-
nóstico y tratamiento médico”, 
explicó.

Además, la tos puede ser un 
síntoma común, pero no debe 
ser subestimado. Según los ex-
pertos de Mayo Clinic, una tos 
severa y persistente puede ge-
nerar complicaciones significati-
vas. “Una tos prolongada y vigo-
rosa puede irritar los pulmones 
y causar aún más tos”, aseguran 
los especialistas. Esta situación, 
más allá de la incomodidad, 
puede derivar en problemas 
adicionales como el cansancio 
extremo, dificultad para dormir, 
mareos, desmayos, dolores de 
cabeza y otros síntomas graves.

El equipo de la Mayo Clinic 
subraya la necesidad de bus-
car atención médica en cier-
tos casos particulares. “Una 
tos persistente durante varias 
semanas o acompañada de 
expectoración con mucosidad 
descolorida o con sangre pue-
de indicar una enfermedad que 
necesita atención médica”, han 
destacado. Esta advertencia es 
crucial, ya que la presencia de 
estos síntomas podría estar se-
ñalando patologías subyacentes 
que necesitan intervención mé-
dica inmediata.

¿CÓMO ES QUE ESTÁS AQUÍ?
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Desde una camioneta 
arrojaron un saco de 
fique, utilizado para 
empacar café, que po-

siblemente contenía un cadá-
ver humano, en una orilla de la 
carretera Troncal del Caribe. El 
hallazgo fue hecho por usuarios 
de la vía, quienes al observar lo 
que hicieron los ocupantes de la 
camioneta, se acercaron al kiló-
metro 5, en la vereda San Sal-
vador, municipio de Dibulla, y se 
encontraron con el bulto.

Los testigos presumen que el 
saco contiene una persona ase-
sinada, similar a otros casos de 
encostalados en esta zona de 

La Guajira. Las autoridades han 
confirmado el descubrimiento, 
pero aún no han determinado 
si hay un cuerpo humano den-
tro. El procedimiento es llevar 
el saco a la morgue para su ins-
pección.

El acontecimiento se produjo 
alrededor del mediodía de ayer, 
jueves 20 de junio. El Batallón 
de Infantería Mecanizada Car-
tagena fue el primero en llegar 
al lugar, seguido por la Policía 
Nacional y el Cuerpo Técnico de 
Investigación (CTI) de la Fiscalía 
General de la Nación, quienes 
se encargaron de los actos ur-
gentes.

Después que un vehículo 
llegó a un retén militar, 
un hombre fue detenido, 

quien está requerido con orden 
judicial por homicidio y es con-
siderado como “el terror de las 
carreteras”.

Esta actividad judicial fue 
adelantada por el Grupo de Ca-
ballería Blindado Mediano Ma-
tamoros, quienes adelantaban 
identificación de personas e ins-
pección de carros.

Los uniformados se encon-
traban en el kilómetro 84, de la 
carretera nacional entre Maicao 
y Paradero, en comprensión del 
corregimiento Carraipía, del mu-
nicipio fronterizo.

En el momento que Reiner 
Sierra, alias Chapatín, entregó 
la cédula de ciudadanía, ingre-
saron el número a la base de 
datos, arrojando una orden de 
captura vigente.

De acuerdo a la medida judi-

cial está requerido por la Fisca-
lía General de la Nación, por los 
delitos de: homicidio agravado, 
porte y fabricación de armas de 
fuego.

En un informe de inteligen-
cia militar alias Chapatín lidera 
actividades ilícitas, generando 
terror a viajeros y pobladores 
del sector Carraipía, dedicándo-
se presuntamente al abigeato, 
robo de carros y atraco a mano 
armada

Como el mes con menos 
muertes en accidentalidad se 
posesiona el pasado mayo, re-
gistrando en La Guajira un total 
de cuatro fallecimientos en dife-
rentes carreteras.

La cifra de este balance arro-

ja una tasa de 0,25 por cada 
100.000 habitantes de la penín-
sula, que se convierte en la más 
baja en el trascurso del 2024.

En dos territorios se concen-
traron los decesos por siniestros 
viales, los que fueron: San Juan 

del Cesar con tres casos y Alba-
nia presentó una defunción.

Dos de las muertes ocurrie-
ron en un mismo accidente de 
tránsito, donde perdieron sus 
vidas miembros de la UNP, en 
cercanías a Los Haticos, y el otro 
hecho fue un patrullero en la vía 
El Molino.

En una lamentable colisión, 
en inmediaciones del cerro La 
Cabellona, un motociclista cho-
có con un automóvil y en el re-
bote recibió un fuerte golpe de 
un bus, que iba en sentido con-
trario.

Los resultados en mayo del 
2023 ascendieron a cinco falle-
cimientos así: dos en Maicao, 
uno en Pondores (San Juan del 
Cesar), uno en Albania y uno en 
Hatonuevo.

Dos días después de ha-
llar el cadáver de una mujer 
con las manos amarradas a la 
espalda y baleada, las autori-
dades la han identificado. La 
víctima, Madianys Del Carmen 
Silva Polo, de 30 años, nacida 
en Aracataca, Magdalena, fue 

encontrada el pasado martes 
18 de junio en el sector Ran-
cho Luna, corregimiento La 
Majayura, municipio de Mai-
cao, cerca de la frontera con 
Venezuela.

La unidad de criminalística 
del CTI de la Fiscalía General 

de la Nación, en coordinación 
con el Batallón de Caballería 
Mecanizado Mediano Ma-
tamoros, llegó al lugar para 
realizar los actos urgentes. El 
cuerpo fue llevado a la mor-
gue del cementerio Colom-
bo-Árabe, donde el Instituto 

de Medicina Legal confirmó 
su identidad.

La investigación del caso 
continúa, basándose en las 
pruebas obtenidas hasta aho-
ra y a la espera de testimonios 
que permitan determinar a los 
autores materiales del crimen.Madianys Del Carmen Silva Polo, de 30 años, occisa.

Reiner Sierra, alias Chapatín, capturado.

Identifican a mujer asesinada y amarrada en 
Rancho Luna, zona de frontera con Venezuela

Hallan saco con posible cadáver en la Troncal del 
Caribe, jurisdicción de Dibulla

Grupo Matamoros capturó a 
alias Chapatín, el terror de las 
carreteras

Mayo es el mes con menos muertes en accidentalidad 
en La Guajira

Maicao
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El artista Jorge Celedón lue-
go de su triunfante gira por Euro-
pa, sigue con sus giras musica-
les por Colombia animando con 
sus éxitos los mejores eventos.

Jorge Celedón tendrá la si-
guiente agenda de presentacio-

nes:
Viernes 21 de junio: Fonda 

La Molienda – Sabaneta – An-
tioquia

Sábado 22: concierto Despe-
chonato – Gran Carpa de Corfe-
rias – Bogotá

El artista, orgullo de Villanue-
va – La Guajira, interpretará en 
estos dos conciertos esas can-
ciones que mueven las fibras 
del corazón: ‘Cuatro rosas’, ‘Sin 
perdón’, ‘Ay hombe’, ‘Parranda 
en El Cafetal’ y ‘Esta vida’.

Imparable por toda Colombia, 
así están los artistas Diego Daza 
y Carlos Rueda, quienes recorren 
la geografía nacional para animar 
las mejores fiestas ‘A to timbal’.

Diego Daza y Carlos Rueda, 
tienen la siguiente gira de pre-
sentaciones:

Miércoles 19 de junio: Santa 
Marta – fiesta de cumpleaños

Jueves 20: Bogotá – partido 
de las Estrellas

Viernes 21: disco tk Capa-
chos – Villavicencio

Sábado: Caribe Fest 2 – Car-
tagena

Domingo: fiestas de Caimito 
– Sucre

Canciones como ‘La foto’, ‘Cu-
pido’, y ‘El DM’, harán parte del 
selecto repertorio de Diego Daza 
y Carlos Rueda, quienes son los 
artistas de moda en las mejores 
fiestas del país.

Yader Romero y Luis 
Campillo, son los artis-
tas más pegados en las 
fiestas de San Pedro que 

se realizarán este fin de semana 
en Neiva y muchas poblaciones 
de los departamentos de Huila 
y Tolima.

Las fiestas de San Pedro se 
bailarán al ritmo de la canción 
‘Pa’ la calle’ con el canto de 
Yader Romero y el acordeón de 
Luis Campillo, quienes encabe-
zarán el tradicional desfile de 
las candidatas que participan 
en el Reinado Nacional del Bam-
buco, en la tarde de este viernes 
21 de junio por las principales 
calles de Neiva.

El sábado 22, Yader Romero 

y Luis Campillo, actuarán en la 
velada de coronación de la reina 
nacional del Bambuco y todas 
las aspirantes bailarán con los 
éxitos del vallenato de mayor 
impacto en las fiestas sampedri-
nas.

Yader Romero y Luis Campi-
llo, están en su mejor momento 
y así lo ratifica su agenda musi-
cal:

Viernes 21 de junio: desfile 
de las Candidatas del Reinado 
del Bambuco en Neiva (Horas 
de la tarde)

Viernes 21: Reinado del San 
Pedro en Espinal – Tolima

Sábado 22: Velada de Elec-
ción y Coronación Popular de la 
Reina Nacional del Bambuco – 

Neiva
Domingo 23: fiestas San 

Juan Bautista – Simaña – Cesar
Lunes 24: fiestas patronales 

El Retén – Magdalena
Jueves 27: Barranquilla
Viernes 28: Pueblo Viejo – 

Magdalena
Sábado 29: Mogotes – San-

tander
Sábado 29: Puente Nacional 

– Santander
Domingo: 30 Palermo – Hui-

la
Lunes 1 julio: Charalá – San-

tander
Sin duda alguna, Yader Ro-

mero y Luis Campillo, siguen im-
parables por las mejores fiestas 
de Colombia.

La cantante de vallenato Ana 
del Castillo confirmó por 
medio de un ‘en vivo’ por 

la plataforma Instagram, que la 
canción Te imaginaba, escrita 
por el maestro Omar Geles, es-
tará en su esperado proyecto 
musical.

Días atrás, los seguidores 
de Ana del Castillo se sorpren-
dieron al notar que la cantante 
había eliminado de su lista de 
canciones el tema que Omar Ge-
les le había dado antes de morir, 
por lo que sus fans rápidamente 
le escribieron y pidieron que la 
canción estuviera en el proyec-
to.

Ante esta situación, varios 
conocedores del género valle-
nato explicaron que al fallecer 
el compositor Omar Geles, sus 
bienes, incluyendo sus cancio-
nes entraban en un proceso de 

sucesión, por esa razón, al mo-
mento de que Ana del Castillo 
mostró su lista de canciones, no 
estaba ‘Te imaginaba’ incluida.

sin embargo, ya es una rea-
lidad y la cantante le aseguró a 
sus seguidores que la canción 
si hará parte de su álbum ‘Con 
Fuerza’.

Omar Geles ha jugado un 
papel importante en la carre-
ra de Ana del Castillo, no solo 
como una figura de inspiración, 
sino también a través de cola-
boraciones profesionales. Geles 
compuso canciones para Ana, 
aportando su experiencia y pres-
tigio para ayudar a impulsar su 
carrera.

Esta relación profesional que 
ambos sostenían permitido a 
Ana del Castillo afianzarse en el 
vallenato y conectar con una au-
diencia más amplia.

Desde temprana edad, Ana 
mostró un gran interés por la 
música y se ha destacado por 
su habilidad para interpretar 

canciones con gran emotividad 
y fuerza. A pesar de su corta 
carrera, ha logrado ganarse un 
lugar en el corazón del público 

vallenato con sencillos como “Ya 
es mío” y “Sabroso”.

Su estilo combina elementos 
tradicionales del vallenato con 
un toque moderno, lo que la ha 
hecho especialmente popular 
entre los jóvenes. A lo largo de 
su trayectoria, ha enfrentado y 
superado diversos retos perso-
nales, lo que demuestra su re-
siliencia y compromiso con su 
carrera musical.

El nombre ambos artistas 
volvió a sonar al mismo tiempo 
cuando se conoció la muerte del 
cantante, noticia que afecto a la 
cantante. La interprete de Valle-
dupar asistió al funeral del com-
positor, en donde dijo “quisiera 
que fuera una pesadilla”, fue en 
la Plaza Alfonso López de Valle-
dupar donde se llevo a cabo el 
homenaje y el sentido discurso 
de Ana del Castillo.

Jorge Celedón con sus éxitos en 
Antioquia y Bogotá

Diego Daza sigue imparable por 
toda Colombia

Yader Romero y Luis Campillo, pegados en las fiestas de 
San Pedro

Ana del Castillo anunció que incluirá una canción del 
desaparecido Omar Geles en su próximo álbum
La cantante de Valledupar confirmó que una canción de la autoría de Geles estará en su próximo trabajo mu-
sical como un homenaje al artista fallecido

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Ana del Castillo confirmó que "te imaginaba" canción del Omar Geles estará 
en su próximo proyecto
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El expresidente de la República se pronunció en sus redes sociales tras conocer novedades del proceso en 
su contra, en el que ha sido señalado de cometer tres delitos por la denuncia sobre presuntos nexos con 
paramilitares

Las Fuerzas Militares y la Policía han frustrado 44 atentados terroristas en el suroccidente del país en lo co-
rrido del presente año.

Con un fuerte pronuncia-
miento en sus redes sociales, 
el expresidente de la Repúbli-
ca Álvaro Uribe Vélez denunció 
el jueves 20 de junio de 2024 
ser víctima de una persecución 
política, debido a algunas deci-
siones que se han tomado por 
parte de la Fiscalía General de 
la Nación en el juicio que afron-
ta por la supuesta comisión de 
delitos como presunto soborno, 
fraude procesal y soborno de 
testigos.

En su perfil de X, el exman-
datario, que llevó los destinos 
del país entre 2002 y 2010, 
puso en evidencia una serie de 
hechos que tendrían como pro-
pósito violar el debido proceso, 
en un historial en el que ya fue 
imputado y acusado. En espe-
cífico, Uribe Vélez se refirió al 
cambio del fiscal, tras la salida 
de Gilberto Iván Villarreal y la de-
signación de Marlenne Orjuela 
como nueva encargada de este 
mediático caso.

Lo anterior, pese a que fue el 
propio ex jefe de Estado el que 
pidió, a través de una recusa-
ción, la desvinculación de Villa-
rreal; pues al parecer se habría 
favorecido con sus actuaciones 

al exfiscal General Eduardo 
Montealegre y al exvicefiscal 
Jorge Fernando Perdomo: decla-
rados como víctimas en el caso. 
La polémica se centraría en que 
se rechazó el recurso, debido a 
que ya no está a cargo del expe-
diente.

“Otra muestra de la persecu-
ción política en mi contra: tras-
ladaron al fiscal que me acusó 
y porque ya no está en el mismo 
cargo, consideran que no proce-
de mi recusación. Sin embargo, 
el juicio sigue como que nada 
hubiera sucedido. Qué bonito, 
me acusa un fiscal que violó las 
normas de imparcialidad, no se 
declaró impedido y como se fue 
para otro cargo se desconoce la 
recusación”, afirmó Uribe Vélez.

De acuerdo con el exmanda-
tario, que prometió hacer poste-
riormente una declaración más 
extensa con respecto a estos 
señalamientos, con ello “violan 
nuevamente el derecho funda-
mental al debido proceso”. Y es 
que, por todas las vías jurídicas 
posibles, el expresidente se ha 
empeñado en frenar este pro-
ceso, que intentó en dos ocasio-
nes que fuera declarado nulo; 
pese al rechazo de los jueces a 

cargo.

Aceptaron impedimentos 
de magistrados

encargados de juicio a 
Uribe Vélez

Cabe destacar que en este 
proceso, el 19 de junio se cono-
ció que la Corte Suprema de Jus-
ticia aceptó los impedimentos 
que radicaron los magistrados 
del Tribunal Superior de Bogotá, 
que tenían a su cargo el juicio 
contra el expresidente Uribe Vé-
lez. Por tal motivo, los togados 
tendrán que dar un paso al cos-
tado y este caso solo se reanu-
dará hasta que se designen los 
reemplazos de quienes estaban 
a cargo.

Según la Corte, los impe-
dimentos presentados fueron 
aceptados porque los tres ma-
gistrados, según se detalló en 
el fallo, ya habían tomado una 
decisión que afectó los intere-
ses del exmandatario en 2023, 
cuando la Corte decidió dejar 
en firme la investigación en su 
contra. En otras palabras: de-
bían estudiar a fondo el proceso 
contra Uribe Vélez para tomar la 
decisión de que la investigación 
tenía que seguir.

Son ellos los magistrados 
Carlos Andrés Guzmán Díaz, 
Dagoberto Hernández Peña 
y Hermens Darío Lara Acuña. 
“Comprometieron su criterio, en 
tanto emitieron juicios de valor 
sobre algunos de los elementos 
de convicción presentados por 
la Fiscalía y advirtieron necesa-
ria la continuación del proceso 
por los delitos atribuidos a Uribe 
Vélez”, precisó el alto tribunal en 
su determinación.

“Aquello significa, en aras 
de garantizar la imparcialidad e 
independencia de la administra-
ción de justicia, que debe decla-
rarse fundada la manifestación 
impeditiva expresada por los 
magistrados de la Sala Penal del 
Tribunal Superior de Bogotá a la 
luz de la causal de impedimento 
formulada”, agregó la Corte en 
su fallo. Ahora Uribe Vélez dio a 
conocer que su recusación fue 
rechazada.

Durante el debate de 
control político que se 
llevó a cabo en la ple-
naria del Senado de 

la República, el Ministerio de 
Defensa informó que durante 
el presente año se ha reducido 
en 28% los asesinatos de líde-
res sociales y en 36% los de 
firmantes del Acuerdo de Paz.

Según Daniela Gómez Ri-
vas, viceministra para las Polí-
ticas de Seguridad y Defensa, 
del Ministerio de Defensa Na-
cional, en 2024 el Gobierno del 
Cambio ha obtenido importan-
tes logros en materia de segu-
ridad, control territorial, lucha 
contra el multicrimen y bienes-
tar para la Fuerza Pública.

La funcionaria destacó que 
el número de incautaciones de 
cocaína en lo corrido de 2024 
asciende a 368 toneladas, lo 
que representa un promedio 
de dos toneladas diarias deco-
misadas por las autoridades.

Frente a la situación de or-
den público en el Cauca, la vi-
ceministra Gómez respondió 
que en el departamento existe 
una operación sostenida que 
ha dado como resultado 367 
capturas y 67 combates des-
de el levantamiento del cese al 

fuego con el grupo Estado Ma-
yor Central.

Así mismo, afirmó que en el 
55% de los municipios de este 
departamento se han reducido 
el número de homicidios en 
comparación con 2023, pese 
a las confrontaciones que se 
presentan.

“Los grupos irregulares 

aumentan sus acciones te-
rroristas porque no tienen la 
capacidad de enfrentar en un 
combate abierto a las Fuerzas 
Militares y así sucede por la 
ofensiva que venimos desarro-
llando en el Cañón del Micay, 
donde está el principal foco de 
economías ilícitas", explicó.

Gómez manifestó que “los 

índices de seguridad, a ex-
cepción de la extorsión y las 
lesiones personales, están a 
la baja: 3,2% se ha reducido 
el homicidio en este primer se-
mestre, las masacres en 31% 
y las víctimas de masacres en 
un 34%".

Por otra parte, sobre el 
aumento del pie de fuerza, la 

funcionaria indicó que se es-
tán implementando dos estra-
tegias a 2026: el Plan 16 mil, 
que incorporará este número 
de uniformados de las Fuerzas 
Militares, destinados a regio-
nes priorizadas, y el Plan 20 
mil, de la Policía Nacional, para 
garantizar la llegada de nuevos 
integrantes a la institución.

Álvaro Uribe denunció “persecución política” en su contra 
tras polémica decisión de la Fiscalía: “Qué bonito”

Durante 2024 asesinatos de líderes sociales se han
reducido en 28% y los de firmantes del Acuerdo de Paz
en 36%, revela Ministerio de Defensa

El expresidente Álvaro Uribe Vélez insistió en persecución en su contra
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Instagram ahora permite que 
sus usuarios realicen transmi-
siones en vivo exclusivamente 
para sus mejores amigos. Esta 
nueva función está diseñada 
para ofrecer una experiencia 
más íntima y selectiva dentro de 
la plataforma.

Mejores amigos en Insta-
gram se refiere a una lista per-
sonalizada que los usuarios 
pueden crear para compartir 
contenido de manera más pri-
vada. Las publicaciones, histo-
rias y ahora las transmisiones 
en vivo pueden ser compartidas 
exclusivamente con este grupo 
seleccionado.

Instagram: Cómo iniciar un 
en vivo en mejores amigos

1. Abrir la pestaña de Histo-
ria.

2. Ir a la barra de herramien-
tas debajo de los filtros y desli-
zar hacia la izquierda hasta en-
contrar Vivo.

3. A mano derecha, aparece 
un ícono de ‘Destinatarios’ re-
presentado por dos personas.

4. Escoger ‘Mejores amigos’ 
y seleccionar ‘Definir destinata-
rios’.

5. Para iniciar la transmisión, 
basta con pulsa una sola vez el 
círculo blanco que se encuentra 
en la parte central inferior.

Para comprobar que la trans-
misión se está realizando única-
mente para los mejores amigos, 

hay que fijarse en un cuadrado 
verde en la esquina superior de-
recha.

¿Cómo crear una lista de 
mejores amigos en

Instagram?
Las listas de mejores amigos 

funcionan para compartir conte-
nido con un círculo cerrado de 
personas que el usuario titular 
de la cuenta define. Para crear 
una lista de este estilo, hay que 
seguir estos pasos:

1. Abrir Instagram y dirigirse 
al perfil propio.

2. Ir a ‘Configuración y pri-
vacidad’ pulsando las tres línea 
horizontales ubicadas en la par-
te superior derecha.

3. Seleccionar ‘Mejores Ami-
gos’ que se encuentra en el 
apartado de ‘Quién puede ver tu 
contenido’.

4. En la barra de búsqueda, 
ingresar el usuario de las perso-

nas seleccionadas.
5. Seleccionar ‘Listo’.

Todo el contenido que se pu-
blique para mejores amigos, sea 
historias, publicaciones y ahora 
transmisiones, tiene un cuadra-
do verde en la esquina superior 
derecha.

Este mismo cuadrado apa-
rece para el titular de la cuenta 
y para sus mejores amigos. De 
esta forma, esos usuarios sa-
brán que hacen parte de la lista.

¿Cómo saber si alguien me 
elimino de mejores amigos 

en Instagram?
En Instagram, no existe una 

notificación directa que indique 
si un usuario ha eliminado a 
alguien de su lista de Mejores 
amigos.

Una forma de verificar es 
observar las interacciones re-
cientes en las historias o publi-

caciones. Si solían interactuar 
frecuentemente y ahora estas 
interacciones han disminuido 
o desaparecido, podría sugerir 
que se ha realizado un cambio 
en la configuración de la lista de 
mejores amigos.

Es importante recordar que 
los cambios en las interaccio-
nes en redes sociales pueden 
deberse a varios factores, por lo 
que siempre es recomendable 
abordar directamente cualquier 
duda con la otra persona involu-
crada.

¿Qué pasa cuando bloqueo 
a alguien en Instagram?

Cuando alguien bloquea a 
otra persona en Instagram, se 
producen varios efectos:

- Invisibilidad: La persona 
bloqueada no puede ver el perfil 
del usuario que la bloqueó ni sus 
publicaciones. Si intenta buscar 
el perfil bloqueador, aparecerá 
como si no existiera o como si 
no tuviera cuenta.

- Comunicación: No pue-
de enviar mensajes directos al 
usuario bloqueador ni ver sus 
historias. Cualquier mensaje en-
viado queda bloqueado y no se 
entrega a la bandeja de entrada 
del usuario.

- Interacciones limitadas: 
Los likes y comentarios del 
usuario bloqueado en las publi-
caciones del bloqueador desa-
parecen para este último y no 

puede verlos.
- Etiquetado: Si el usuario 

bloqueado ha etiquetado al blo-
queador en alguna publicación, 
esa etiqueta desaparece del 
perfil del bloqueador y no puede 
volver a etiquetarlo.

- Notificación: Instagram no 
envía notificaciones a la perso-
na bloqueada sobre el bloqueo. 
Es una acción discreta realizada 
desde la cuenta del usuario que 
bloquea.

- Desbloqueo opcional: El 
usuario que bloquea tiene la op-
ción de desbloquear a la perso-
na en cualquier momento desde 
la configuración de su cuenta. 
Una vez desbloqueado, las inte-
racciones normales se restable-
cen gradualmente.

¿Qué ve una persona 
cuando es bloqueada en 

Instagram?
La persona bloqueada no 

puede ver el perfil del usuario 
que la ha bloqueado. Si intenta 
buscar el perfil bloqueador, este 
no aparecerá en los resultados 
de búsqueda como si no existie-
ra o no tuviera una cuenta acti-
va.

Instagram no notifica a la 
persona bloqueada sobre el 
bloqueo. Es una acción discreta 
realizada desde la cuenta del 
usuario que bloquea y se man-
tiene en efecto hasta que se de-
cida desbloquear a la persona.

Apple habría dejado de desa-
rrollar la segunda versión de las 
gafas de realidad mixta Apple 
Vision Pro para enfocarse en la 
creación de una versión econó-
mica de las mismas.

Según The Information, 
Apple habría decidido redirigir 
sus recursos hacia la creación 
de una variante más asequible 
de sus gafas. El sucesor del mo-
delo actual parece haber perdi-
do prioridad dentro de la compa-
ñía a lo largo del último año.

Esto se evidenciaría en el re-
porte de uno de los proveedores 
de componentes de Apple, que 
indicó que los trabajos dedica-
dos a la segunda generación del 
Vision Pro se habían detenido.

¿Qué habría pasado con 
Apple Vision Pro 2?

Es importante destacar que, 
según el medio citado, el desa-
rrollo de Apple Vision Pro 2 ha 
sido “suspendido”, no “cance-
lado”. Esto sugiere que Apple 
no ha abandonado el proyecto 
por completo, sino que lo ha 
pospuesto temporalmente con 
la intención de retomarlo más 
adelante.

Cómo sería el modelo barato 
de Apple Vision Pro

El modelo económico de 

Apple Vision Pro se enfrentaría 
a varios desafíos. Apple estaría 
intentando reducir los costos 
del dispositivo sin eliminar de-
masiadas funciones en compa-
ración con las gafas Apple Vision 
Pro originales.

Sin embargo, uno de los prin-
cipales obstáculos sería man-
tener las pantallas internas, ya 
que son uno de los componen-
tes más caros pero cruciales del 
dispositivo.

La compañía estaría bus-
cando un equilibrio para ofrecer 
un producto más asequible sin 
comprometer significativamente 
su calidad y funcionalidad. Este 
modelo más barato podría estar 
disponible a fines del año 2025.

Mark Gurman mencionó que 
el dispositivo podría funcionar 
con un chip de iPhone y que al-
gunas de las características que 
se omitirían incluirían la pantalla 
frontal EyeSight, las cámaras 3D 
y el soporte para audio espacial. 
Su diseño sería similar al del 
modelo original, pero más sim-
plificado.

También señaló que la ver-
sión económica del headset de 
Apple podría incorporar panta-
llas internas de menor resolu-
ción. Sin embargo, la informa-
ción reciente de The Information 

contradice específicamente este 
último aspecto.

¿Cuáles fueron los
anuncios visionOS 2 en 

WWDC?
En la WWDC 2024, Apple re-

veló visionOS 2, la segunda ver-
sión del sistema operativo de las 
gafas. Allí se confirmó que visio-
nOS 2 cuenta con más de 2.000 
aplicaciones.

Apple destacó varios ejem-
plos de las nuevas caracterís-
ticas que estarán disponibles 
pronto, como una aplicación 
para ver la NBA en múltiples 
pantallas y con toda la informa-
ción necesaria para seguir los 
partidos.

En términos generales, la 

compañía demostró que visio-
nOS 2 está recibiendo un cre-
ciente respaldo de los desarro-
lladores, y hay un interés cada 
vez mayor de empresas en crear 
aplicaciones para este ecosiste-
ma.

Apple también confirmó 
que a partir del día 28 de junio 
2024, su dispositivo de realidad 
mixta estará disponible en Chi-
na, Japón y Singapur. Desde el 
12 de julio, se podrá adquirir en 
Australia, Canadá, Francia, Ale-
mania y el Reino Unido.

¿Cómo son las gafas Apple 
Vision Pro?

Las Apple Vision Pro son las 
primeras gafas 3D de Apple. Los 
usuarios pueden grabar videos 

espaciales con su iPhone 15 Pro 
y luego verlos con la inmersión 
que ofrecen Apple Vision Pro.

El sistema de pantalla mi-
cro-OLED personalizada incor-
pora 23 millones de píxeles, pro-
porcionando una calidad visual 
alta en términos de resolución 
y colores. Además, una lente de 
tres elementos crea la ilusión de 
que la pantalla está presente en 
cualquier dirección que se mire.

Los módulos de audio, equi-
pados con dos controladores 
ubicados cerca de cada oído, 
proporcionan un sonido perso-
nalizado y la capacidad de per-
cibir el entorno.

Para una experiencia óptima 
con auriculares en Apple Vision 
Pro, los AirPods Pro (segunda 
generación) con USB-C ofrecen 
una calidad de audio Lossless 
con baja latencia gracias al chip 
H2 integrado en ambos disposi-
tivos.

Un sistema de seguimiento 
ocular de alto rendimiento com-
puesto por LED y cámaras infra-
rrojas proyecta patrones de luz 
invisibles en cada ojo.

El chip M2 que ejecuta vi-
sionOS, procesa algoritmos de 
visión por computadora y ofre-
ce gráficos que Apple describe 
como “impresionantes”.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

¿Cómo hacer transmisiones en vivo solo para mejores 
amigos en Instagram?

Apple sorprendería a sus seguidores con unas gafas 
Vision Pro más económicas

Los mejores amigos son una función que permite a los usuarios crear una lista personalizada de amigos cer-
canos dentro de la aplicación

Las nuevas gafas de realidad tendría menos funciones y se lanzarían a finales de 2025
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Hay mucha expectativa en el 
fútbol colombiano por la llegada 
de Falcao García, delantero que 
firmó contrato con Millonarios 
para el segundo semestre de 
2024, siendo una de las contra-
taciones más importantes para 
la Liga BetPlay en lo que va del 
siglo XXI.

Aunque el jugador se en-
cuentra en vacaciones junto a 
su familia, el conjunto azul ya 
deteminó la fecha para que el 
Tigre debute en la nómina de 
Alberto Gamero, que será nada 
menos que en un compromiso 
que estará cargado de historia y 
una buena cantidad de público.

Sumado a eso, queda por 
saber las fechas de Dimayor 
para el inicio de la Liga BetPlay, 
ya que el cuadro azul no podrá 
usar el estadio El Campín duran-
te más de un mes por el mundial 
femenino sub-20, entre agosto y 
septiembre, así que habrá pro-
blemas con la venta de abonos 
y boletería.

¿Cuándo será el debut de 
Falcao?

El contrato de Falcao García 
con Millonarios comenzará el 1 
de julio, fecha en la que también 
será residente en Colombia por 
el tema del impuesto de renta, 
además que se empezarán a 
contar los 183 días previos a 
que deba pagar el impuesto al 

patrimonio.
Respecto al tema deportivo, 

el debut del Tigre será nada me-
nos que en el duelo amistoso 
frente a River Plate en el estadio 
Monumental, el martes 9 de ju-
lio, que también es uno de los 
encuentros de pretemporada de 
los azules previo a la Liga Be-
tPlay y la Copa Colombia.

Falcao jugará nada menos 
que ante el conjunto en el que fi-
guró durante sus primeros años 
como profesional, entre 2005 y 
2009, se convirtió en ídolo y ga-
nador de una liga en Argentina, 
así que se espera una buena 
cantidad de público tanto de la 

Banda Cruzada como del Ballet 
Azul.

Sumado a eso, la Confede-
ración Sudamericana de Fút-
bol también está expectante al 
arribo del delantero al fútbol co-
lombiano, enviando un mensaje 
en redes sociales diciendo lo si-
guiente: “¡Un ‘Tigre’ de regreso a 
Colombia! ¡Bienvenido de nuevo 
a Sudamérica!”.

Primer partido en la Liga 
BetPlay

Por el momento, el único 
juego confirmado de Millonarios 
en pretemporada será ante la 
Banda Cruzada del técnico Mar-

tín Demichellis, de resto serán 
prácticas y preparación para el 
torneo Finalización 2024, en el 
que está la obligación de salir 
campeón, tanto por la historia 
del club como el deseo de que 
el Tigre levante el trofeo.

Falcao estaría debutando 
en la Liga BetPlay contra el In-
dependiente Medellín entre el 
martes 16 y jueves 18 de julio, 
que la Dimayor tiene pactado en 
su calendario para arrancar el 
campeonato, y dicho encuentro 
será en el estadio Atanasio Gi-
rardot.

Respecto a su primer en-
cuentro en el estadio El Campín, 

en el que se espera una buena 
cantidad de hinchas azules, el 
atacante de Millonarios apare-
cería ante nada menos que el 
Bucaramanga, actual campeón, 
el sábado 20 o domingo 21 de 
julio.

Sin embargo, cabe recordar 
que el calendario del segundo 
semestre está sujeto a cambios, 
así que quedará en manos de 
Dimayor establecer si mantiene 
las fechas inicialmente pacta-
das a principios de la tempora-
da, o las modificará por temas 
ajenos al torneo.

Mundial femenino trae 
problemas para

Millonarios
Desde el 12 de agosto, la 

FIFA tomará control de cuatro 
estadios en Colombia para la 
realización del mundial femeni-
no sub-20, dos de ellos son El 
Campín y Techo, así que Millona-
rios no podrá disputar encuen-
tros en Bogotá hasta después 
del 22 de septiembre, cuando 
finalice el certamen.

En ese orden de ideas, tanto 
el club como Dimayor se han re-
unido para establecer las fechas 
para sus partidos en condición 
de local, pensando en los planes 
de abono, no perder dinero en 
boletería y la euforia de contar 
con Falcao García en el fútbol 
colombiano.

Fue como volver doce años 
atrás. Viajar de Gelsenkirchen 
a Kiev, de esta Eurocopa a la 
de 2012, de Jordi Alba, Silva o 
Iniesta a Cucurella, Lamine Ya-
mal o Nico Williams. España vol-
vió a ganar a Italia y si en esta 
ocasión el duelo se resolvió por 
1-0 y no por 4-0 fue por capricho 
de los dioses. La Roja venció, 
convenció con un juego de dulce 
y se clasificó como primera de 
grupo para los octavos de final 
de la Eurocopa. Noches así invi-
tan al optimismo.

Con los himnos, Italia ya ga-
naba 1-0. Qué manera de can-
tarlo, de gritarlo, de vivirlo en 
definitiva. Pero lo de Gelsenkir-
chen no era una competición 
de canto, que para eso ya está 
Eurovisión, sino de fútbol, del 
mejor fútbol, el capítulo número 
41 de una rivalidad histórica en 
la que La Roja dominaba por 13-
11 (16 empates). Bastó un mi-
nuto para comprobar a qué ve-
locidad circula ese AVE llamado 
Nico Williams. En el primer ba-
lón que tocó no dudó en encarar 
a Di Lorenzo, quien descubrió de 
un plumazo la noche larga, lar-
guísima que se avecinaba con el 
extremo del Athletic enfrente. Su 
pase medido fue cabeceado por 

Pedri para que Donnarumma 
brindara su primera gran inter-
vención del partido. Al minuto 
siguiente, Nico protagonizó otro 
eslalon en el que superó a tres 
rivales, aunque finalmente la 
amenaza no tuvo premio. Pero 
sin duda esa era la mejor mane-
ra de entrar en un partido de tal 
calibre.

Nico perdona el 1-0
Nico estaba empeñado en 

ser el hombre de la noche, así 
que en el minuto 10 disfrutó de 
una ocasión que a buen seguro 
se cantó en los hogares españo-
les como si fuera gol. Y no lo fue. 
El centro de Morata llevaba mú-
sica, pero Nico envió fuera un 
cabezazo que en nueve de cada 
diez ocasiones acaba dentro de 
la portería.

Italia aguardaba bien for-
mada atrás a la espera de un 
balón perdido en el centro del 
campo; con Jorginho y Barella 
desactivados, cada acción de 
ataque quedaba abocada a que 
Scamacca recibiera el balón, lo 
aguantara y generara juego gra-
cias a su enorme corpulencia. 
Sin embargo, el paso de los mi-
nutos no hizo sino acrecentar el 
dominio de La Roja, que se fue 

al descanso con 0-0 por esas co-
sas del fútbol. Cómo si no se en-
tiende ese marcador tras nueve 
remates españoles por uno ita-
liano, un 61%-39% de posesión 
a favor o cuatro paradas de Don-
narumma por ninguna de Unai.

El mejor reflejo de ese mo-
nólogo español es que Spalletti 
hizo dos cambios de inicio en 
la reanudación: Cristante por 
Jorginho y Cambiaso por Fratte-
si. Más intensidad de efecto in-

mediato, incluso mal entendida 
pues Cristante vio la amarilla en 
su primera acción por una fea 
entrada que dejó renqueante 
a Rodrigo. Afortunadamente, 
el del City se mantuvo en pie y 
volvió a servir de llave para los 
ataques de La Roja, que siguió 
perdonando (Pedri en el 52′) 
hasta que el fútbol, tan suyo 
para algunas cosas, quiso que 
el 1-0 llegara en propia puerta, 
después de que Calafiori lleva-

ra a la red un pase de Nico que 
no llegó a rematar Morata. ¿Y a 
partir de entonces?

Pues a Italia no le quedaba 
otra que subir líneas y cambiar 
de partitura. Lo hizo, pero con 
timidez, pues quedaba aún me-
dia hora por delante y Spalletti 
no estaba dispuesto a que el 
buen juego de España desnuda-
ra a la Azzurra. La Roja, eso sí, 
no bajó de marcha, con Morata 
probando desde lejos (58′) y La-
mine regalando una rosca (60′) 
que en él ya es copyright y en la 
que el balón se marchó rozan-
do la escuadra defendida por 
Donnarumma. Poco más tarde 
fue Nico el que le emuló con un 
latigazo en el que el balón, esta 
vez sí, se estrelló en la escuadra 
italiana.

De la Fuente dio descanso a 
ambos, Nico y Lamine, una es-
pecie de Zipi y Zape, era lógico, 
habían jugado como los ángeles 
y habían luchado por cada ba-
lón como si fuera el último. Con 
Oyarzabal y Ayoze como com-
bustible extra, España negoció 
esos últimos minutos con el 
bloque cerrado atrás. Había que 
resistir. Y se logró. Era la pelea 
final para un partido en el que 
La Roja firmó una obra maestra.

DEPORTES

Falcao se muere por jugar con Millonarios: definida 
la fecha para el debut con la camiseta azul

Con autogol de Calafiori: España venció 1-0 a Italia 
por Eurocopa 2024

El delantero se tomará unos días de vacaciones y se espera que a principios de julio se sume a la pretempo-
rada con el técnico Alberto Gamero

La Roja bate a Italia con un recital y accede como primera de grupo a octavos de final. Nico, Lamine y Cucu-
rella, de lujo.

España se impuso ante Italia por la fecha 2 del Grupo B de la Eurocopa 2024
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